
В столице завершилась при-
емная кампания в колледжи. 
И по ее результатам можно 
смело сказать: популярность 
и престиж среднего професси-
онального образования про-
должают расти, абитуриенты 
в этом году подали порядка 
190 тысяч заявлений. В сред-
нем на одно бюджетное место 
конкурс составил восемь че-
ловек.
Выступая на форуме, замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сия Ракова объявила о начале 
трансформации среднего про-
фессионального образования 
в столице. В ее основе лежат 
принципы практикоориенти-
рованности, мультиспециаль-
ности и повышения разряд-
ности.
— Мы хотим, чтобы молодые 
профессионалы, которые вы-
ходят из наших колледжей, 
имели возможность сразу же 
идти на реальное производ-
ство, чтобы работодателям не 
приходилось доучивать и пе-
реучивать их, — сказала 
она. — Поэтому с этого года 
мы увеличиваем долю прак-
тикоориентированных часов 
обучения студентов с 30 про-
центов времени до 70. 
Также, по словам заммэра, го-
род будет стремиться к тому, 
чтобы студенты после оконча-
ния колледжей получали не 
одну, а желательно две, три 
и даже пять профессий. 
— Это повышает конкуренто-
способность на рынке труда 
и делает более устойчивым их 

положение. И самое важное 
и сложное: мы хотим задать 
обязательный уровень каче-
ства подготовки по каждой 
профессии. Минимальный 

разряд квалификации, кото-
рый мы установили, — тре-
тий. А по некоторым профес-
сиям — четвертый. Сегодня 
же студенты не поднимаются 

выше второго разряда, — под-
черкнула Анастасия Ракова.
Трансформация предусма-
тривает и заметные инфра-
структурные изменения.

— Выделим необ-
ходимые средства 
для серьезного об-
новления мате-
риа льно-техни-
ческой базы кол-
леджей, в первую 
очередь производ-
ственных мастер-
ских. Всего обно-
вятся 230 мастер-
ских. Более того, 
мы создадим 90 но-
вых с самым совре-
менным оборудо-

ванием, — отметила Анаста-
сия Ракова.
Эти принципы соответствуют 
подходам федерального про-
екта «Профессионалитет». 

С 1 сентября в него войдут 
20 столичных колледжей, 
в том числе Московский госу-
дарственный образователь-
ный комплекс. Его студент 
Александр Пивоваров пере-
шел на 5-й курс по специально-
сти «технология машиностро-
ения». Благодаря высокому 
качеству образования и хоро-
шему оснащению колледжа он 
уже достиг больших успехов: 
победил на VIII чемпионате 
«Московские мастера» в ком-
петенции «Фрезерные рабо-
ты», стал призером VIII нацио-
нального чемпионата «Моло-
дые профессионалы».
— Я очень рад, что выбрал 
именно колледж, в котором 
получаю востребованную 
профессию, — отметил Алек-
сандр. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Накануне вы-
ходных в Москве 
состоялся Все-
российский фо-
рум среднего 
профессиональ-
ного образова-
ния. Он прошел 
на площадке 
Московского ур-
банфорума в Го-
стином Дворе.

Военные засекли и уничтожили 
несколько беспилотников
Вчера ночью силы противо-
воздушной обороны (ПВО) 
пресекли попытку пролета 
беспилотника на Москву 
с южного направления. 
Об этом мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Беспилотный летательный 
аппарат (БПЛА), когда его за-
секли дежурные силы ПВО, 
летел в сторону столицы над 
территорией Ступинского 
района Московской области. 
Как сообщили в Министер-
стве обороны России, беспи-
лотник вывели из строя сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы. Потеряв управление, 
он упал в безлюдном месте. 
В результате ни пострадав-
ших, ни разрушений нет.
— Спасибо военным за рабо-
ту, — написал слова благодар-
ности Сергей Собянин.

В субботу днем беспилотный 
летательный аппарат само-
летного типа засекли, когда 
он приближался к подмосков-
ному городу Красногорску. 
Российские военные подави-
ли его средствами радиоэлек-
тронной борьбы. Потеряв 
управление, беспилотник по-
терпел крушение в безлюд-
ном районе рядом с деревней 
Путилково. К счастью, никто 

не пострадал. Разрушений 
также не было.
До этого рано утром в пятницу 
силы противовоздушной обо-
роны уничтожили еще один 
беспилотник, который летел 
на столицу. После того как на 
него воздействовали сред-
ствами поражения, он изме-
нил траекторию движения 
и упал на нежилое здание 
в районе Краснопресненской 
набережной Москвы.
— Обломки БПЛА упали в зо-
не Экспоцентра, — уточнил 
Собянин, — значимых разру-
шений зданию не нанесли.
На место тут же выехали го-
родские экстренные службы. 
К счастью, никто из людей не 
пострадал.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Столица поделится 
опытом реновации
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градполи-
тики и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал, что гости Московского 
урбанистического форума 
могут узнать 
о программе рено-
вации. 

В рамках выста-
вочной экспози-
ции на мастер-
классах и других 
мероприятиях де-
ловой программы 
Московского урбанистиче-
ского форума можно познако-
миться со столичным опытом 
реновации жилого фонда.
— Программа реновации яв-
ляется крупным градострои-
тельным проектом. Уже сей-
час подобраны участки с гра-
достроительным потенциа-
лом свыше 11 миллионов 

квадратных метров жилья, — 
сказал Андрей Бочкарев.
По словам заммэра, в рамках 
программы реновации уже 
ввели в эксплуатацию 260 но-
востроек, что позволило 

включить в про-
цесс переселения 
около 130 тысяч 
москвичей.
Для реализации 
программы была 
проделана огром-
ная подготови-
тельная работа. 
В частности, внесе-

ны существенные изменения 
в законодательную базу, а так-
же подобраны 587 стартовых 
площадок в разных округах 
и районах города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 550 обзорных экскурсий по разместившимся в Гостином Дворе экспозициям 
провели сотрудники городских центров государственных услуг «Мои документы» в рамках 
Московского урбанистического форума. 

Понедельник

21.08.23
№ 154 (29505)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 93,40

12,75

–0,34

–0,03

$ 93,76

12,88

–0,02

–0,00

валюта

тенденции

Пусть учатся работать
Городские власти запустили масштабную трансформацию 
системы среднего профессионального образования

РУБЛЕЙ УЖЕ ВЛОЖИЛИ ИНВЕСТОРЫ В РЕ
АЛИЗАЦИЮ 16 ПРОЕКТОВ КОМПЛЕКСНОГО 
РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ В ШЕСТИ ОКРУГАХ 
МОСКВЫ. ОБЩИЙ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 
СОСТАВИТ 688 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

25 000 000 000

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ
МИНИСТР ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ

Колледжи обогнали высшие 
учебные заведения по коли-
честву поступающих. Разви-
вая систему среднего проф-
образования, мы ее формиру-
ем по отраслевому принципу. 
Важно, чтобы колледж был 
связан с отраслью, чтобы 
предприятия участвовали 
и в управлении колледжем, 
и в разработке и реализации 
образовательных программ, 
и в проведении демонстраци-
онного экзамена. На это на-
правлен проект «Профессио-
налитет», в который вошли 
и колледжи Москвы. Это по-
зволят получать достойную 
зарплату выпускникам и раз-
вивать экономику столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Больше чем в два 
раза увеличится 
количество 
часов практики 
у студентов

18 августа 12:15 Студент Московского государственного образовательного комплекса Александр Пивоваров учится по специальности «технология машиностроения». 
Современное оснащение колледжа и его мастерских помогло ему овладеть нужными навыками и стать победителем и призером нескольких престижных конкурсов

Возможности 
детей безграничны

Дошкольное воспитание — это до-
вольно сложный вопрос. У нас, в Рос-
сии, имеется мощная традиция рабо-
ты с детьми. Она была заложена вы-
дающимися людьми, которые пока-
зали, какую роль играет система 
дошкольного образования в общей 
системе развития личности челове-
ка. Даже сейчас, несмотря на слож-
ную ситуацию в мире, эту традицию 
продолжают исследовать и анали-

зировать западные ученые. Мы же стараемся продви-
нуть достижения отечественных специалистов. Сейчас 
у нас есть понимание того, как можно воспитывать лич-
ность ребенка и передавать ему базовые ценности. 
При этом очень важно то, что детство должно быть на-
сыщенным. 
Особое внимание нужно уделять раз-
ным форматам развития детей, в том 
числе и физическим. А образова-
ние — это не услуга, а форма разви-
тия. Стоит отметить, что в дошколь-
ном детстве есть и другие пути этого 
развития. Например, игры или твор-
чество. И если мы создаем условия 
для получения результата активности 
ребенка, то поддерживаем это дей-
ствие детей. Если ребенок чувствует 
поддержку со стороны ближайшего 
окружения, семьи, друзей, он сам на-
чинает более активно хотеть сделать 
что-то полезное. Это желание должно 
начинаться в детском саду. Однако оно требует опреде-
ленной подготовки специалистов. Если говорить о физи-
ческом развитии ребенка, то получается, что мы выстра-
иваем многомерность совершенствования детской лич-
ности. Но она должна чувствовать поддержку со стороны 
родителей. Очень важно, что близкие должны не только 
что-то требовать, но и участвовать в организации про-
цесса дошкольного образования.
Возможности детей — безграничны. Поэтому никогда 
нельзя смотреть на ребенка как на недостаточно подго-
товленное существо. На него надо смотреть как на наше 
будущее, которое обладает определенной степенью ак-
тивности, грандиозными возможностями развития. Как 
на человека, обладающего неограниченными возможно-
стями для достижения самых выдающихся результатов. 
И тогда он окажется настоящим строителем нашего свет-
лого будущего. 

Завтра в Москве стартует Всероссийский форум 
«Ориентиры детства 4.0». Глава его оргкомитета 
Николай Веракса рассказал о модернизации до-
школьного образования. 

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

В Москве сегодня ра-
ботают 53 колледжа. 
Обучение ведется 
по 164 специальностям. 
В 2023 году по наиболее 
перспективным отрас-
лям контрольные цифры 
приема были увеличены 
на 20 процентов.В про-
шлом учебном году свы-
ше 62,5тысячи сту-
дентов колледжей 
прошли практику 
на предприятиях горо-
да. До 70 процентов
учебного времени будут 
составлять практические 
занятия.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Свисти, щегол! Редкая певчая птица 
облюбовала Алексеевский район, 
на Арбате мам учат бизнесу, 
а в Бирюлеве строят метро ➔ СТР. 3

главная тема

С нами высшая сила... 57-летний 
доброволец рассказал «ВМ», 
что заставило его оставить мирную 
жизнь и уйти на фронт ➔ СТР. 4

мнения

Упрощенный доступ к личным 
данным без суда, выписку рецептов 
прямо в аптеках и борьбу с унынием 
обсуждают колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 6

vm.ru
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Участники фотоконкурса постарались передать 
свой взгляд на безбарьерную среду 
Всероссийскому обществу 
инвалидов (ВОИ) исполни-
лось 35 лет. Сегодня обще-
ственная организация объе-
диняет почти 1,5 миллиона 
человек. К юбилейной дате 
во всех регионах России про-
водятся различные меропри-
ятия. В Москве в числе про-
чего подвели итоги конкурса 
«Без барьеров».

Открытый конкурс для фото-
любителей «Без барьеров» 
проводится в девятый раз. 
В этом году в нем приняли уча-
стие 363 человека из 67 регио-
нов, в том числе Луганской 
и Донецкой республик. При-
слали 3,3 тысячи снимков.
— Безбарьерная среда для лю-
дей с ограниченными воз-

можностями, передвигаю-
щихся на колясках, — это сво-
бода действий. Лет 15 назад 
я не мог добраться до парка 
самостоятельно, — говорит 
председатель ВОИ, замести-
тель председателя комитета 
Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Михаил Терентьев. — Для 
этого нужно было вызывать 
социальное такси. Сейчас 
я могу в любое время отпра-
виться на прогулку. То, что 
было лет 10 назад, и сегод-
ня — это небо и земля! Столи-
ца России стала комфортной 
для передвижения, а вот в ре-
гионах работу необходимо 
продолжать! Конкурс привле-
кает внимание общества 
к проблемам людей с инва-

лидностью и их социальной 
интеграции в общество.
Тема конкурса 2023 года 
«Вместе — мы сила!» вызвала 
огромный интерес у авторов.
— На конкурс я представила 
несколько работ с фестиваля 
инклюзивных театров, чтобы 
показать, что особенные люди 
могут жить ярко, интересно 
и иметь возможность выра-
зить себя. Думаю, у меня полу-
чилось, — признается мо-
сквичка Надежда Музыкова.
Работы можно увидеть до 
17 сентября в переходе между 
станциями метро «Ленинский 
проспект» и МЦК «Площадь Га-
гарина» и до 18 сентября — 
в Музее Островского.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru 

Гостей угощали перловой 
кашей по старинному рецепту 
Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» завершился 
двухдневный фестиваль сла-
вянского искусства «Русское 
поле». «ВМ» посетила это 
мероприятие и узнала, поче-
му сегодня особенно важно 
беречь традиции. 

Фестиваль «Русское поле» 
проводится в столице в тече-
ние 12 лет при активном со-
действии Департамента на-
циональной политики и меж-
региональных связей Мо-
сквы. Интерес к мероприя-
тию постоянно растет, 
привлекая не только москви-
чей, но и жителей других го-
родов нашей страны, поэто-
му в этом году организаторы 
решили сделать фестиваль 
двухдневным.
— Главными темами в этом 
году стали традиционные 
ценности и патриотизм рос-
сийского общества. Всего 
к нам приехали представите-
ли 66 регионов нашей стра-
ны, а также гости из Беларуси 
и Узбекистана. Нам очень 
приятно, что фестиваль поль-
зуется такой большой попу-
лярностью и помогает под-
держать творческие коллек-
тивы, ремесленников, дизай-
неров, которые бережно 
хранят наши традиции. На 
протяжении выходных на 
площадке «Русского поля» 
функционировало десять те-
матических зон, а самыми по-
пулярными среди них стали 
«Модный ряд» и «Сытный 
двор», — рассказал руководи-
тель Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Виталий 
Сучков.
Первый день фестиваля за-
помнился гостям ярким га-
строномическим событи-
ем — на его площадке россий-
ские повара решили устано-
вить один из новых мировых 
рекордов и приготовить две 
тысячи килограммов «дне-
провской каши». Это одно из 
старейших блюд, рецепт ко-
торого существует более ты-
сячи лет. Начиная с самого 
утра повара начали варить 

перловку в большом чане, 
чтобы успеть к обеду пригото-
вить блюдо и угостить всех.
— Мы добавим в кашу рако-
вые шейки и лесные орехи. 
В ней не будет никаких спец-
ий, чтобы максимально при-
близить вкус блюда к тому, 
что готовили на Смоленщине 
много веков назад, — расска-
зала один из организаторов 
события и владелица соб-
ственной гастростудии в Смо-
ленске Натали Космачева.
Так, в режиме реального вре-
мени на площадке «Сытный 
двор» повара трудились до 
обеда, периодически переме-
шивая кашу и добавляя в нее 
новые ингредиенты. К 15:30 
члены жюри подошли, чтобы 
зафиксировать результат: вы-
яснилось, что было сварено 
1812 килограммов каши. Не-
смотря на то что рекорд уста-
новить не получилось, такая 
символичная цифра все рав-
но обрадовала гостей. Как 
и вкус блюда — очередь к кот-
лу не иссякала. 
— Радует, когда в городе про-
водятся такие отличные празд-
ники. Обществу сейчас важно 
сплотиться, узнать как можно 
больше о своей истории, кор-
нях. Мы пришли на праздник 
всей семьей и остались очень 

довольны, — отметила мо-
сквичка Нелли Иванова.
Также особое внимание го-
стей привлекли показы кол-
лекций отечественных дизай-
неров, которые удивитель-
ным образом сочетали в себе 
черты традиционного русско-
го национального костюма 
и современных модных тен-
денций. А приобрести краси-
вые вещи можно было рядом 
со сценой — производители 
со всей страны привезли на 
фестиваль не только наряды, 
но и красивые аксессуары.
— У нас продаются рубашки 
и одежда изо льна. Гости охот-
но берут — вещи выглядят со-
временно, но при этом отда-
ленно напоминают одежду 
героев русского фольклора, — 
рассказал владелец своей фа-
брики по пошиву мужской 
и женской одежды из Москов-
ской области Виталий Шуров.
Еще одной интересной актив-
ностью на площадке фестива-
ля стали детские забавы 
в древнерусском стиле. На-
пример, все желающие могли 
попробовать сделать лубоч-
ную картину благодаря специ-
альным чернилам и станку 
для переводных картинок.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 августа 2023 года. Руководитель блока PR и маркетинга столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Юлия Темникова 
на выставке «Станция Манеж», открывшейся в рамках Московского урбанфорума 

Посетители выставки 
увидят транспорт будущего

Погружение в тему 
начинается еще на 
подходе к площад-
ке. Перед Манежем 
установили насто-
ящие вагоны поез-
дов «Москва 2020» 
и «Иволга 3.0». По 
самой выставке — 
от одной локации 
к другой — курсируют макеты 
этих вагонов в натуральную 
величину.
— Выставка «Станция Манеж» 
посвящена настоящему и бу-
дущему московской транс-
портной системы, — сказал 
Сергей Собянин. — Каждая 
зона — мультимедийная и ин-
терактивная, можно взаимо-
действовать с экспонатами. 

Например, попробовать себя 
в роли машиниста поезда в си-
муляторах или отправиться на 
виртуальную экскурсию по 
речному маршруту на новей-
шем электросудне.
Экспозиция занимает два эта-
жа. На первом посетители 
больше узнают о рельсовом 
транспорте и автомобильных 
проектах. На цокольном эта-
же представлены раритетные 
модели, экспериментальные 
машины и новинки отече-
ственного автопрома, среди 
которых «Москвич 6».
— На выставке работает лек-
торий. В нем проходят разные 
мероприятия: лекции и стенд-
апы от урбанистов, актеров, 
телеведущих и других извест-
ных актеров, — добавил Собя-
нин. —Для детей открыт се-

мейный досуговый 
центр с мастер-
классами и викто-
ринами, за участие 
в которых можно 
выиграть подарки.
«Станция Манеж» 
открыта до 10 сен-
тября, вход бес-
платный.

Верное решение
На прошлой неделе в столице 
запустили третий Москов-
ский центральный диаметр 
(МЦД-3). И уже есть первые 
рекорды: за первый полный 
рабочий день пассажиры со-
вершили 350 тысяч поездок. 
Самыми востребованными 
стали станции «Зеленоград-

Крюково», «Андроновка», 
«Ховрино», «Лихоборы», «Хим-
ки» и «Раменское».
— Судя по цифрам, решение 
запустить данный диаметр 
было абсолютно правиль-
ным, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Рост количества 
пассажиров — самое надеж-
ное тому подтверждение.
До конца 2024 года электрич-
ки, курсирующие по МЦД-3, 
заменят на совре-
менные электропо-
езда.

Комплексное 
развитие
Новый диаметр 
улучшил транс-
портные связи 
между разными ча-
стями города. Так, 
наземное метро 
в шаговой доступ-
ности получили 
жители района 
Молжаниновский. О том, как 
развивается этот, а также два 
других молодых района за 
МКАД — Куркино и Мити-
но, — мэр рассказал в своем 
блоге sobyanin.ru.
На севере и северо-западе Мо-
сквы строят детсады, школы 
и поликлиники. Этим летом 
два новых медучреждения по-
явились в Молжаниновском 
районе и в Куркине. Кстати, 
в городе стартовал второй 
этап программы капремонта 
поликлиник. По новому стан-
дарту будет работать 341 уч-
реждение.

Также в районах создают ком-
фортные общественные про-
странства. Сейчас в Митине 
благоустраивают набереж-
ную реки Сходни. В Куркине 
приводят в порядок «Березо-
вую рощу», а в Молжанинов-
ском районе обустраивают 
новую зону отдыха «Ветеран-
ский дворик».
Рассказал мэр и о программе 
реновации. Молжаниновский 

район стал первым в Москве, 
где она завершилась: в ново-
стройки переехали жители 
двух старых двухэтажных до-
мов на Ленинградском шоссе. 
В Митине в программу вошли 
14 зданий, шесть из них уже 
расселили.
Тем временем в районах Вой-
ковский, Тимирязевский, Зю-
зино, Южное Бутово и По-
кровское-Стрешнево появи-
лись еще пять стартовых пло-
щадок для строительства 
домов по реновации. Они по-
зволят обеспечить комфорт-
ным жильем 3700 москвичей.

За счет инвесторов
На территории ТиНАО к 2035 
году будет больше 600 детских 
садов, школ и поликлиник, со-
общил Сергей Собянин в соц-
сетях. Так, на средства, выде-
ленные из бюджета города, 
к концу этого года учебные 
корпуса появятся в поселении 
Кленовское и в Щербинке.
— Большой вклад в развитие 
социальной инфраструктуры 
вносят и инвесторы, — доба-
вил Собянин.
С начала года они построили 
по городу 50 соцобъектов.

Сотрудничество
Появляются в городе и новые 
промышленные площадки. 
В этом году в столице построи-
ли девять объектов. В Печат-
никах, например, открыли но-
вое производство мебели и за-
вод теплообменного и холо-
дильного оборудования.
Кроме того, мэр подписал со-
глашение о сотрудничестве 
с одной из нефтегазовых ком-
паний. Оно предполагает со-
вместную работу в сфере науч-
но-технического развития, 
образовательно-просвети-
тельской и исследовательской 
деятельности. Одной из основ-
ных площадок для просвеще-
ния молодежи станет пави-
льон № 12 ВДНХ.
— Познакомим ребят с пер-
спективными отраслями и ин-
теллектуальными производ-
ствами, — сказал мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Выставка «Стан-
ция Манеж», 
четвертая пло-
щадка Урбанфо-
рума, открылась 
для посетите-
лей. Как напом-
нил мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото),
она посвящена 
транспорту.

день мэра

Пассажиры 
МЦД-3 совершили 
350 тысяч 
поездок за один 
рабочий день

Художники стремятся показать 
современное лицо города
В галереях объединения 
«Выставочные залы Москвы» 
ко Дню города откроют две 
выставки. На них представят 
работы современных худож-
ников столицы.

Первая выставка, «Тебе, Мо-
сква!» откроется 25 августа 
в галерее «Тушино». Посетите-
лям покажут живопись, скуль-
птуру, произведения декора-
тивного искусства. Работы, 
выполненные в разных техни-
ках и жанрах, молодых и опыт-
ных авторов будут выставле-
ны по 10 сентября.
— Значительную часть своего 
творчества художники посвя-
щают Москве — городу, где 
они живут, учились или роди-
лись, — отметили в галерее. — 
Их произведения украшают 
дома, улицы и музейные кол-
лекции, становятся органич-
ной частью городской архи-
тектуры и московского метро.
Вторая выставка, «Москов-
ское время», пройдет в гале-
рее «Солнцево» с 26 августа по 

8 октября. В экспозицию вой-
дут живописные и графиче-
ские работы четырех худож-
ниц: Инны Вольвак, Ирины 
Богдановой, Анны Доброван 
и Юлии Покровской. Все кар-
тины объединены общей те-
мой — жизнь столицы. Авто-
ры через пейзаж показали 
прошлое и настоящее Москвы, 
ее преображение.
— Традиционно День города 
отметим выставками, — рас-
сказали в «Выставочных залах 
Москвы». — Каждая экспози-
ция уникальная по стилю 
и технике исполнения работ, 
заложенному в них смыслу. 
Это позволяет отразить раз-
ные взгляды и отношение ху-
дожников к городу.
Обе выставки будут работать 
со вторника по воскресенье 
с 11:00 до 20:00. Ограничений 
по возрасту для посетителей 
нет. Проход для школьников 
по карте «Москвенок» бес-
платный.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Одновременно со строительством станции идет благоустройство
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на Троицкой линии метро. 

В ходе сооружения южного ве-
стибюля строящейся станции 
«Новаторская» Троицкой ли-
нии метро строители присту-
пили к монтажу вентиляцион-
ной ветки. 
— Одновременно продолжа-
ется устройство воздуховодов 
и трубопроводов в станцион-
ном комплексе, — отметил 
Андрей Бочкарев. 
По словам заместителя мэра 
Москвы, в настоящее время 
здесь уже уложено почти 9000 
метров трубопровода и вы-
полнено свыше 5000 метров 
систем вентиляции. Это поч-
ти половина всего запланиро-
ванного объема работ. 
— Помимо монтажа инженер-
ных сетей, ведется архитек-
турная отделка служебной 
и пассажирской зоны, кото-
рая сегодня уже на высоком 

уровне готовности, — расска-
зали в столичном Стройкомп-
лексе. 
Кроме того, завершен мон-
таж подсистем на путевых 
стенах и потолке платформы 
для дальнейшей установки 
облицовочных панелей. Вы-
полнены алюминиевые кес-
соны для размещения пото-
лочных светильников. Даль-
нейшее художественное 
оформление платформенно-
го участка продолжится после 
устройства систем пожароту-
шения и ряда других инже-
нерных элементов. 
Параллельно продолжается 
обустройство оборотных ту-
пиков в составе станционного 
комплекса «Новаторская», 
а также монтаж верхнего 
строения пути в ранее прой-
денных тоннелях к соседним 
станциям Троицкой линии 
«Вавиловская» и «Универси-
тет Дружбы Народов». 
А на поверхности строители 
приступили к частичному 
благоустройству прилегаю-
щей территории — на поверх-

ности началась укладка ас-
фальта. 
— В перспективе новая линия 
метро длиной 40 километров 
соединит платформы Москов-
ского центрального кольца 

с Троицком, пройдя через 
Южный, Юго-Западный, Тро-
ицкий и Новомосковский 
округа столицы, — отметил 
Андрей Бочкарев. — Ожидае-
мый ежедневный пассажиро-

поток — около 100 тысяч че-
ловек в сутки. Около новых 
станций проживают пример-
но 1,5 миллиона человек, 
а еще несколько сотен тысяч 
здесь работают или учатся. 

Кроме того, заммэра объявил 
о завершении строительства 
улично-дорожной сети для 
нового жилого квартала ря-
дом со станцией метро «Ами-
ньевская». 
— Дорожный проезд, кото-
рый соединит Аминьевское 
шоссе и проспект Генерала 
Дорохова, а также съезды на 
шоссе существенно улучшат 
транспортную доступность 
жилых кварталов, располо-
женных в данном районе, — 
сказал он. 
Проектируемый проезд 
№ 1656 проходит от Аминьев-
ского шоссе вдоль будущей 
линии МЦД-4 до проспекта 
Генерала Дорохова. Для пасса-
жиров городского обществен-
ного транспорта обустроено 
два посадочных павильона. 
Еще здесь появились съезд 
и заезд на Проектируемый 
проезд № 1656 с Аминьевско-
го шоссе, а также дорожный 
проезд вдоль природного ком-
плекса «Яблоневый сад».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

8 апреля 10:31 Заммэра Андрей Бочкарев лично инспектирует ход работ на строящихся 
станциях метро. В работе — продление трех действующих и строительство двух новых линий

Вчера 15:30 Повара из кейтеринговой компании 
демонстрируют гостям фестиваля блюдо дня
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Щегол 
перестает быть 
редкой птицей
В Алексеевском районе жи-
тели обнаружили необычную 
для этой местности птицу — 
щегла. «ВМ» узнала, 
где еще обитают эти перна-
тые в нашем городе. 

Щегол показался москвичам 
в районе Ракетного бульвара. 
Многие проходившие мимо 
не сразу поняли, кто это. Од-
нако птицу выдали яркий на-
ряд и заливистый щебет.
— Это очень голосистая пти-
ца, поэтому она сразу привле-
кала внимание. Не исключе-
но, что это домашний сбежав-
ший щегол — их иногда дер-
жат в квартирах, — рассказал 
орнитолог Дмитрий Осипов.
Вообще же в последние годы 
популяция щеглов в Москве 
растет. Их можно встре-
тить в долине реки Сходни, 
в Битцевском лесу, в заказни-
ке «Жулебинский» и в некото-
рых других зеленых зонах.
— Чаще всего они гнездятся 
небольшими колониями, по-
этому не исключено, что по-
близости можно встретить 
еще нескольких особей, — до-
бавил орнитолог.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Ждем, когда к нам 
придет метро

Бирюлево Восточное — один из самых 
больших районов Москвы, но, к сожа-
лению, раньше в нем всегда были про-
блемы с транспортной доступностью. 
Сейчас ситуация меняется кардиналь-
ным образом: у нас модернизируется 
развязка на пересечении МКАД, Ли-
пецкой улицы и федеральной трассы 
М-4 «Дон» — по этой трассе идут грузы 
в южные регионы нашей страны. Так-

же на улице Липецкой открыли 600-метровую эстакаду. 
Вдоль нее создали боковые проезды для комфортного вы-
езда на улицу Липецкую с Элеваторной и 6-й Радиальной 
улиц. Развитие железнодорожной сети тоже оказало влия-
ние на транспортную доступность района. В связи с тем, 
что на полгода закрывался участок Замоскворецкой ли-
нии метро, жители района пересели на МЦД-2 и с комфор-
том добирались от станций Бирюлево-Пассажирская и Би-
рюлево-Товарная до «Нагатинской», «Павелецкой» и дру-
гих станций метро. Мы оценили, какой это чудесный и за-
мечательный вид транспорта, который 
органично вписался в транспортную 
инфраструктуру города. Но с особен-
ным нетерпением мы ждем окончания 
строительства Бирюлевской линии 
метро. Я являюсь не только главой му-
ниципального округа, но и заведую-
щей филиалом № 3 городской поли-
клиники № 52, расположенной на 
Ряжской улице. В районе делается упор 
на модернизацию и строительство 
объектов социального значения, в том 
числе школ и поликлиник. 14 августа 
открылся после капитального ремонта 
наш третий филиал 52-й городской по-
ликлиники, это абсолютно новая, мо-
дернизированная, сделанная по новому стандарту поли-
клиника. Вскоре также откроется новая детско-взрослая 
поликлиника в новом микрорайоне, на 6-й Радиальной 
улице. В ней применено новое архитектурно-планировоч-
ное решение: она поделена на две половины — детскую 
и взрослую. Это будет особенно удобно для мам с детьми. 
Есть возможность в одном месте не только ребенка запи-
сать к специалисту, но и самому получить медицинскую 
услугу. В районе строится еще один социальный объект — 
это детская поликлиника с травмпунктом, которая откро-
ется по адресу: улица Лебедянская, владение 33. Ее осо-
бенность в том, что там будет районный травмпункт. Это 
очень удобно, ведь сейчас жителям района приходится 
возить детей на станцию метро «Коломенское», это и дале-
ко, и не очень удобно. В новой поликлинике разместят 
более 700 единиц современного оборудования. На первом 
этаже будет травмпункт, на втором — педиатрическое от-
деление, кабинеты здорового ребенка и другие зоны, тре-
тий отведут под кабинеты врачей-специалистов, а также 
лучевой и функциональной диагностики, четвертый — 
под клинико-диагностическую лабораторию и отделение 
реабилитации, пятый — под административные помеще-
ния. В конце 2023 года все поликлиники района будут об-
новлены и оснащены современным медицинским обору-
дованием. Идет модернизация подстанции скорой помо-
щи, которая находится на Элеваторной, 13. С нетерпени-
ем ждем ее завершения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЛАРИСА 
АНТОНОВА
ГЛАВА МУНИЦИ
ПАЛЬНОГО 
ОКРУГА 
БИРЮЛЕВО 
ВОСТОЧНОЕ

мнение

Мамы развивают навыки 
ведения бизнеса

Развитием предприниматель-
ских навыков у мам, открыва-
ющих бизнес, занимается Ми-
нэкономразвития России — 
именно это ведомство орга-
низует грантовую программу. 
Оператором регионального 
столичного этапа выступает 
ГБУ «Малый бизнес Москвы». 
А партнером проекта стал 
фонд «Наше будущее». В этом 
году на участие в конкурсе 
бизнес-идей в Москве пода-
ли более 120 заявок. Только 
24 претендентки боролись за 
первое место. Победила в ре-
гиональном этапе москвичка 
Екатерина Харламова.
— У моего малыша часто за-
кладывало носик, и это вызы-
вало ощутимый диском-
форт, — рассказывает исто-
рию создания своего проекта 
молодая мама. — Ребенок ча-
сто просыпался по ночам и не-
охотно ел. Я стала пробовать 
все доступные варианты, ко-
торые есть на рынке. По раз-
ным причинам они мне не по-
могали. И тогда я решила соз-
дать собственное средство. 
Теперь хочу помочь другим 
родителям. 
Раньше Екатерина работала 
юристом в крупной компании. 
Опыта в ведении бизнеса у нее 
не было. И она чувствовала, 
что ей нужна помощь с про-
движением и продажами.

— Для этого я пошла на курсы 
предпринимателей от ГБУ 
«Малый бизнес Москвы». 
А в программе «Мама-пред-
приниматель» участвую, что-
бы получить грант. Что-то са-
мостоятельно производить 
в принципе очень дорого. 
А меж тем в будущем я плани-
рую расширять ассортимент. 
Мы также хотим получить ре-
гистрационное удостовере-
ние от Минздрава. Это позво-
лит выйти с товаром в аптеки 
и магазины. 
По словам Екатерины, кон-
курс бизнес-идей предваряла 
образовательная программа. 
— Несколько дней тренеры 
объясняли нам, как не бояться 

выступать на публике, помо-
гали поверить в свой про-
ект, — поясняет участница. — 
На пятый день мы должны 
были выступить с ним перед 
комиссией. В жюри было во-
семь человек. Проекты у всех 
девочек разные. Кто-то шьет 
одежду больших размеров. 
Кто-то захотел открыть анти-
кафе, в которое можно прий-
ти с детьми. Была также идея 
создания салона красоты для 
детей и мам. 
Девушка считает, что ее про-
ект на фоне других выигрыва-
ет. Он посвящен здоровью ма-
лыша, а ничего важнее нет. 
— Плюс у меня был готовый 
продукт, а не просто идея, — 

добавляет Харламова. — То 
есть большая работа уже про-
делана. 
Исполнительный директор 
фонда «Наше будущее» Юлия 
Жигулина состояла в жюри 
конкурса. Она признается, 
что не менее интересным был 
еще один бизнес-проект. 
— Анастасия Маркина органи-
зует маркеты, — поясняет экс-
перт. — Она объединяет рос-
сийские бренды, создающие 
детскую одежду. Пока этот 
проект реализуется в формате 
офлайн. Мама арендует пре-
красные места, особняки 
в центре города и устраивает 
ярмарки тех брендов, которые 
заранее отбирает. 

Сама Анастасия Маркина при-
знается, что стать участницей 
конкурса она решила, чтобы 
заявить о своем проекте. 
— Я хотела помочь друзьям, 
мамам, которые создают 
какие-то продукты: шьют 
одежду для детей, делают для 
них игрушки. У кого-то есть 
свои мастерские и даже про-
изводства. Я решила объеди-
нить их в одном пространстве, 
продемонстрировать россий-
ские бренды, которые зача-
стую не имеют возможности 
выставляться в магазинах из-
за очень дорогой аренды. 
Мероприятия, которые про-
водит Анастасия, можно на-
звать ярмарками одного дня. 

Следующую она проведет на 
Ордынке. Для детей при-
думывают бесплатные ма-
стер-классы, для мам читают 
лекции. Есть манежи для ма-
лышей, игровая зона с анима-
торами. Можно на время 
оставить ребенка и выбрать 
одежду. То, что победила 
в конкурсе другая участница, 
Анастасию не расстраивает. 
— Я познакомилась с интерес-
ными людьми, что дает воз-
можность какого-то другого 
продвижения. А еще получила 
хороший подарок в виде на-
ружной рекламы, — подели-
лась мама. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

В столице подве-
ли итоги регио-
нального этапа 
федеральной 
грантовой про-
граммы «Мама-
предпринима-
тель». «ВМ» по-
беседовала с по-
бедительницей, 
живущей в райо-
не Арбат.

поддержка

12 августа 16:50 Победительница конкурса бизнес-проектов «Мама-предприниматель» в Москве Екатерина Харламова планирует побороться за первое место 
на федеральном этапе. Если ей снова удастся занять первое место, девушка получит грант в размере одного миллиона рублей

Переработка отходов позволит 
очистить дворы от хлама

Счастливы навсегда: настоящий 
полковник встретил любимую в 98 лет

Глава управы Лосиноостров-
ского района Роберто Леонов 
посетил с рабочим визитом 
«Дмитровский завод РТИ», 
который занимается перера-
боткой отходов. «ВМ» узна-
ла, как прошел визит и как 
в Лосиноостровском заботят-
ся об экологии. 

Управа района уже много лет 
сотрудничает с предприятием 
в рамках благотворительных 
и экологических акций. «Дми-
тровский завод РТИ» — один 
из крупнейших в стране, и ту-
да сдается все, что можно пе-
реработать, — бумага, пла-
стик, картон, мебель, бата-
рейки, шины. В общем, спи-
сок достаточно обширный.
— Меня, конечно, больше все-
го заинтересовала переработ-
ка шин и покрышек. Ведь мно-
гие наши жители могли заме-
тить, что в Лосиноостровском 
расположено несколько кон-
тейнеров для сбора и бесплат-
ной утилизации таких отхо-
дов. Я уверен, что мы расши-
рим сотрудничество с заводом 
на благо экологии города, — 
рассказал глава управы.
Роберто Леонов отметил, что 
завод работает в соответствии 

с имеющимися разрешитель-
ными документами на вы-
бросы в атмосферный воздух 
и с полным циклом работ.
— В районе также есть кон-
тейнеры для раздельного сбо-
ра мусора, и очень здорово, 
что наши местные жители 
с каждым годом все более тре-
петно и с интересом относят-
ся к заботе об окружающей 
среде, — добавил он.

В общем, благодаря плодо-
творному сотрудничеству 
с заводом в Лосиноостров-
ском появляется все больше 
точек для сдачи отходов на 
переработку. Более того, там 
регулярно проводятся меро-
приятия в рамках экологиче-
ского просвещения населе-
ния района.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

17 августа участник Великой 
Отечественной и Советско-
японской войн, полковник 
Леонид Васильевич Сошин 
отметил свой 103-й день 
рождения и пятую годовщи-
ну знакомства со своей люби-
мой женщиной — Антониной 
Петровной.

Их история любви началась 
тогда, когда они совсем уже не 
думали об отношениях. На 
момент знакомства Леониду 
Васильевичу было 98 лет, Ан-
тонине Петровне — на десять 
лет меньше.
— Нас свели случай, судьба и... 
любовь к скандинавской ходь-
бе, — смеется юбиляр. — При-
ехал в санаторий, сразу заме-
тил очень активную и ком-
муникабельную женщину. 
У Антонины огромный дар 
находить общий язык с любым 
человеком, так она устроена. 
Посмотрел издали, отметил, 
что симпатичная. Но знако-
миться не подходил. А утром 
взял палки для скандинавской 
ходьбы, вышел и встретил ее. 
Предложил пойти вместе. Так 
и подружились.
Весь курортный тур Леонид 
и Антонина провели вместе 

в прогулках по лесу и душев-
ных беседах.
— Оказалось, у нас много об-
щего, — с восторгом говорит 
Антонина Петровна. — Вспо-
минали детство, юность, воен-
ные и послевоенные годы. Да, 
не так много ровесников ря-
дом, чтобы вспомнить о тех 
уже далеких временах, когда 
в парке ходила мороженщица 
с тележкой и делала самое 

вкусное лакомство на вафель-
ных кружочках за три копейки. 
Мало кто помнит, что проезд 
на трамвае стоил три копейки, 
а на автобусе — пять. Это все 
неважно для других. А нам 
приятно поговорить об этом.
Время пролетело незаметно, 
путевки закончились, и дру-
зья разъехались по домам.
— Мы встретились на том же 
месте, в тот же час через год, — 

поясняет Леонид Василье-
вич. — Обрадовались друг 
другу, обнялись. А как окон-
чился отдых, моя дочка пред-
ложила пригласить Антонину 
Петровну в гости. И с тех пор 
мы вместе.
«Молодые» трогательно дер-
жатся за руки и улыбаются.
— Ленечка любит меня, 
а я его, — улыбается Антонина 
Петровна. — Мы заботимся 
друг о друге, каждый день 
проходим 2–3 километра с па-
лочками. Я с удовольстви-
ем готовлю завтраки, обеды 
и ужины. Мы часто путеше-
ствуем, ездим в дома отдыха. 
И очень счастливы! Я никогда 
не думала, что в 92 года мож-
но так любить!
Долгожители считают, что 
именно любовь помогает им 
оставаться веселыми, бодры-
ми и активными.
— Всю жизнь по утрам я де-
лаю зарядку, это обязатель-
но, — подчеркивает вете-
ран. — Не пью, не курю, а после 
чая с вкусняшками требую де-
серт — поцелуй любимой. По-
ка планирую дожить до 105 лет, 
а там и до 110 можно.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Бирюлево Восточное, как в Лосиноостровском заботятся об экологии, где в столице можно увидеть 
щеглов в дикой природе, как бесплатно попасть в Музей современной истории России — об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.

Реставраторы сохранят облик 
памятника Гагарину

Незаконную мансарду 
разобрали

НА МИНИФЕРМЕ 
ПАРКА В РАЙОНЕ 
МАРЬИНО 
ЖИВУТ РУЧНЫЕ 
КРОЛИКИ, 
КОЗЫ, ФАЗАНЫ. 
ЖИВОТНЫХ 
МОЖНО 
ПОКОРМИТЬ

60
ФОНАРЕЙ 
УСТАНОВЯТ 
НА УЛИЦАХ 
РАЙОНА ПЕРОВО 
ДО КОНЦА ГОДА

Замок и планетарий 
порадуют детей

Гостей с флагом 
пустят бесплатно

Специалисты приведут в порядок один из символов Гага-
ринского района — памятник первому покорителю космо-
са Юрию Гагарину. До конца года реставраторы восстано-
вят стилобат и цоколь памятника.
— На монументе обнаружены дефекты, которые влияют 
как на его облик, так и на техническое состояние, — расска-
зал глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов.
Работы продолжатся в 2024–2025 годах. Реставраторы так-
же приведут в порядок постамент, скульптуру Гагарина 
и макет космического аппарата «Восток».

В Пресненском районе пресекли неза-
конную реконструкцию двухэтажного 
дома 1900 года постройки. Сейчас в зда-
нии работает гостиница, владелец кото-
рой без каких-либо согласований решил 
оборудовать на крыше мансарду. В итоге 
общая площадь здания увеличилась поч-
ти в три раза. Выявив нарушение, неза-
конную надстройку разобрали, а зданию 
вернули первоначальный облик.

В Вешняках завершается капитальный 
ремонт семейного центра «Горизонт». 
Параллельно по программе «Мой район» 
благоустраивают прилегающую к зда-
нию территорию. Рядом с семейным 
центром оборудуют четыре детских го-
родка. Для ребят поставят игровые ком-
плексы в виде замка и планетария. Кро-
ме того, там появится площадка для изу-
чения Правил дорожного движения.

Завтра, в День Государственного фла-
га РФ, Музей современной истории 
России, расположенный в Тверском 
районе, будет пускать посетителей 
с триколором бесплатно. Для этого 
нужно на кассе показать любой пред-
мет, где есть изображение флага Рос-
сии: футболку, брелок, обложку на па-
спорт и так далее. К празднику музей 
подготовил специальную программу.

В субботу 10 электробусов российского производства вышли на новый 
маршрут под номером 365. Он связал район Митино с центром Москвы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

17 августа 11:00 Леонид Васильевич Сошин и его супруга 
Антонина Петровна

18 августа 12:00 Глава управы Лосиноостровского района 
Роберто Леонов (слева) и генеральный директор 
«Дмитровского завода РТИ» Сергей Зинин
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Лучшим волонтерам вручили медалиВоенные получили хвостовики для гранат
В зале Славы Музея Победы 
депутат Государственной 
думы Леонид Слуцкий вру-
чил 15 волонтерам медали 
«За помощь специальной 
военной операции».

Общественная награда созда-
на для волонтеров, которые 
помогают военнослужащим, 
вне зависимости от их при-
надлежности к политическим 
партиям. 
— Мы собрались в культовом 
месте, символизирующем ге-
роизм и стойкость нашего на-
рода, сплочение и силу. Сей-

час как никогда важно быть 
плечом к плечу и общими уси-
лиями идти к Победе! — ска-
зал Слуцкий.
Одна из награжденных — ос-
нователь Всероссийского дви-
жения «Шьем для наших» мо-
сквичка Наталья Камилова. 
С единомышленницами она 
разрабатывает выкройки, 
шьет одежду, нательное бе-
лье, плетет маскировочные 
сети, делает заготовки сухих 
каш и супов, собирает и от-
правляет на фронт посылки. 
К движению присоединились 
жители из 200 городов и сел.

А священнослужитель отец 
Михаил Советкин был на-
гражден медалью за то, что 
неоднократно выезжал в ко-
мандировки на передовую, 
освящал российскую технику, 
причащал военнослужащих, 
проводил молебны.
— Моральная поддержка нуж-
на нашим военнослужащим 
точно так же, как и матери-
альная, — считает Советкин. 
Наши ребята ждут духовной 
поддержки, и она, безусловно, 
помогает.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Волонтеры объединения 
«Умельцы — фронту» изго-
товили добровольцам Дон-
басса хвостовики для гранат, 
которые они распечатали 
на 3D-принтере.

Участники движения помога-
ют не только добровольцам, 
но и многим другим подразде-
лениям Российской армии. 
— А хвостовики для гранат — 
это лишь небольшая часть на-
шей работы, — говорит осно-
ватель объединения Сергей 
Григорьев. — Их, наверное, 
мы отправили уже тысяч сто.

Помимо хвостовиков для гра-
нат, которые можно скиды-
вать с квадрокоптера, добро-
вольцы изготавливают изде-
лия, связанные с медициной.
— Например, кейс для хране-
ния обезболивающего препа-
рата — нефопама, — расска-
зывает Григорьев. — Он дает 
возможность не повредить 
шприц-тюбик при транспор-
тировке, что иногда происхо-
дило раньше. 
Затем к объединению присо-
единились волонтеры, кото-
рые начали изготавливать 
турникеты.

— Есть люди, которые научи-
лись печатать ее пластиковую 
часть. А также те, которые де-
лают сам жгут, — говорит 
он. — Они дорабатывались 
с учетом рекомендаций меди-
цинских подразделений. 
Вскоре волонтеры начали де-
лать саперные диэлектриче-
ские щупы. 
— А еще — подсветку при-
цельных сеток для артиллери-
стов, что у нас довольно 
успешно получается, — отме-
чает Сергей Григорьев.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Успешно провел 
контратаку
Гвардии старший лейте-
нант Илья Кулаков (1) 
командует ротой. Вверен-
ное ему подразделение 
удерживало позицию 
на одном из участков нашей 
обороны. Украинские бое-
вики предприняли попытку 
прорвать рубеж. Кулаков 
заметил движение техники 
и пехоты противника, свое-
временно подал команду 
личному составу, сам занял 
огневую позицию и открыл 
огонь из РПГ по технике 
противника. В результате 
гвардеец лично подбил два 
вражеских танка. Также Ку-
лаков обнаружил и уничто-
жил вражеский беспилот-
ник, несший гранату. 
Радикалы отступили. 
Несмотря на потери, боеви-
ки попытались вновь про-
рвать оборону. Илья от-
крыл огонь по противнику 
из РПГ и вывел из строя 
вражеский танк. Заметив, 

что подбитая техника пыта-
ется укрыться в лесополо-
се, выдвинулся к танку и за-
кинул гранату в открытый 
командирский люк. Про-
тивник вновь был отбро-
шен. Враг дождался резер-
вов и повторил попытку. 
Кулаков, проводивший 
воздушную разведку с по-
мощью беспилотника, об-
наружил выдвижение про-
тивника и скорректировал 
огонь нашей артиллерии. 
Накрытый огневым ударом 
враг лишился БМП и понес 
большие потери в живой 
силе.
Умело воспользовавшись 
ситуацией, Кулаков повел 
своих бойцов в контратаку. 
Гвардейцы уничтожили 
еще три танка и до 45 пехо-
тинцев. Враг спешно отсту-
пил, бросив личное имуще-
ство, экипировку и зенит-
ное орудие польского про-
изводства. За героизм, 
личное мужество, отвагу 
и самоотверженность Ку-
лаков награжден орденом 
Мужества.

Дал отпор противнику
Ефрейтор Илья Носов (2) — 
стрелок-помощник грана-
тометчика. Обороняя насе-
ленный пункт, Илья обна-
ружил кочующий миномет 
врага, установленный 
на пикапе. Из гранатомета 
Носов открыл огонь по ав-
томобилю украинских на-
ционалистов и уничтожил 
его. Радикалы открыли от-
ветный огонь из стрелково-
го оружия. Несмотря на это, 
Носов продолжил бой. Ог-
нем из гранатомета ефрей-
тор накрыл нескольких бо-
евиков. Противник был 
уничтожен. Попытка скрыт-
ной атаки на подразделе-
ния российских военнослу-
жащих была сорвана.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Полотно украсили 
орнаментами Донбасса 

Мастерицы из ЛНР предста-
вят вышитую карту респуб-
лики на Всероссийском 
 фестивале «Вышитая 
Россия». Полотно состоит 
из 18 фрагментов. 

На вышитой карте размером 
150 на 200 сантиметров изо-
бражены традиционные на-
циональные растительные 
и геометрические орнаменты 
ЛНР. Они выполнены в крас-
но-черных и красно-черно-го-
лубых цветах.

— Такие узоры использовали 
наши бабушки в своих вы-
шивках, — рассказала член 
клуба мастеров декоративно-
прикладного и изобразитель-
ного искусства «Левша» Лу-
ганского центра народного 
творчества Людмила Бирюко-
ва. — На полотне изображены 
стилизованные элементы, ко-
торые отражают особенности 
наших регионов, как природ-
ные, так и исторические.
По словам Бирюковой, созда-
ние карты от идеи до реализа-

ции заняло более трех меся-
цев. Из них чистой вышив-
ки — полтора месяца.
— В остальное время проходи-
ла разработка дизайна, заказ 
и ожидание материалов, 
сборка элементов, — сообщи-
ла Людмила Бирюкова. — Все-
го в создании полотна уча-
ствовали 12 мастериц. Отме-
чу, что это первый вышиваль-
ный проект, реализованный 
в Луганске. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Небесные силы не допустят 
нашего поражения

«Мадрид» — участник воен-
ной спецоперации (СВО), ко-
торый отправился на фронт 
добровольцем. Он рассказал 
«ВМ» о характере боевых 
действий на Бахмутском 
направлении.

«Мадрид», в 57 лет вы приня-
ли решение отправиться на за-
щиту Донбасса. Расскажите, 
почему вам было необходимо 
уехать на фронт в таком зрелом 
возрасте?
За событиями на Украине 
я наблюдаю с 2014 года, пото-
му что мне это было небезраз-
лично. Попытки отправиться 
на передовую делал еще тогда. 
Однако столкнулся с фактора-
ми, которые не позволили от-
правиться «за ленточку» 
и сражаться против украин-
ских националистов.
Не секрет, какие причины от-
срочили вашу отправку на пе-
редовую?
Семейные обстоятельства... 
Просто были обязательства 
перед близкими, которые я не 
мог проигнорировать.
Вы помните тот день, когда 
снова приняли решение отпра-
виться на фронт? Какие тогда 
вас одолевали мысли?
Меня всегда воспитывали па-
триотом. И, как бы это ба-
нально ни звучало, мое сердце 
болело и продолжает болеть 
за будущее нашего государ-
ства. Понятие «Родина» для 
меня священно. 
В 1991 году, когда развалился 
Советский Союз, я еще был 
юношей, поэтому не понимал 
масштабов происходящих со-
бытий. Только потом начал 
осознавать суть исторических 
процессов и пришел к выводу, 
что цель нашего общества со-
стоит в том, чтобы поднять 
страну на ноги, после десяти-
летий унижения. Мы нахо-
димся под покровом Богоро-
дицы. Уверен, силы небесные 
не допустят, чтобы такая стра-
на, как Россия, с ее великой 
историей и духовностью, по-
терпела поражение в борьбе 
со злом. Понимаю, что это зву-
чит пафосно, но это мысли, 
с которыми живу. 
Еще тогда я понимал, что си-
лы, которым противостояла 
Россия, приобретают воору-
женный характер.  Столкнув-
шись с этим сейчас, заметил, 
что мы наконец-то отряхну-
лись от пелены иллюзий, и по-
нял, что у России есть только 
два союзника — армия и флот.
Думаю, что спецоперация — 
это кульминация тех событий, 
которые страна переживала 
на международной арене. Как 
человек, который любит свою 
Родину, я не мог находиться 
в стороне.  Слова всегда долж-
ны подкрепляться делом, поэ-
тому пару месяцев назад при-
нял решение отправиться в зо-
ну СВО, где уже около двух лет 
находится мой сын. Его я тоже 
воспитывал патриотом. Мне 
важно ему показать, что я не 
болтун или пустослов, а готов 
поставить на карту самое цен-
ное, что есть у человека, — 
жизнь, здоровье. Поэтому сей-
час сражаюсь против украин-
ских националистов в составе 
Георгиевской разведыватель-
но-штурмовой бригады До-
бровольческого корпуса на 
Бахмутском направлении
Как родственники восприняли 
новость о том, что вы отправля-
етесь на передовую?

Они были готовы к этому, по-
тому что знали о моих патрио-
тических чувствах. Жена, как 
человек православный, при-
няла мое решение с христиан-
ским смирением. Сказала, что 
будет меня ждать живым, здо-
ровым и с победой. А мама, 
она старенькая уже, перекре-
стила меня.
Вы быстро адаптировались 
к военной обстановке?
У меня есть много знакомых, 
которые по контракту отправ-
лялись на защиту Донбасса. 
Я с ними общался, поэтому 
в информационном и психо-
логическом плане был готов 
к обстановке на передовой.
Когда я приехал на фронт, то 
увидел много настоящих, 
сильных духом мужчин. Не-
многословных, каждый день 
делающих свою работу. В ос-
нове коллектива лежат това-
рищество и взаимовыручка. 

Как бы вы описали текущий 
характер боевых действий?
Наверное, сейчас мы нахо-
димся перед ситуацией, когда 
нам приходится изобретать 
новую тактику применения 
современных вооружений, 
в частности беспилотников. 
Наши военачальники и кон-
структоры вооружений рабо-
тают над этим. Видим, что 
противник старается вести 
широкомасштабные наступа-
тельные действия, но они не-
эффективны. Ведь враги не 
могут обойти наши средства 
воздушной разведки, минные 

препятствия... Думаю, к сен-
тябрю с нами будут договари-
ваться с целью приостановки 
боевых действий. 
«Мадрид», вы говорите о дого-
воренностях по приостановке 
боевых действий только 
на Бахмутском направлении 
или на всех?
Думаю, что по всей линии 
фронта. На мой взгляд, это 
просто неизбежно. Контрна-
ступление ВСУ обернулось 
пшиком. Хотя Запад, конечно, 
продолжит снабжать Украину 
вооружением, потому что они 
заинтересованы в затягива-
нии международного кон-
фликта. Мне кажется, прави-
тельство США готово отдать 
последнее, лишь бы навре-
дить русским.
С кем сейчас приходится боль-
ше всего воевать: с регулярной 
армией ВСУ или иностранными 
наемниками?
Я бы не стал преувеличивать 
роль наемников в составе 
ВСУ. Если опираться на мне-
ние товарищей, то могу ска-
зать, что сильнее противника, 
чем сами украинцы, у нас нет. 
Почему? Потому что они та-
кие же, как и мы, просто с ори-
ентированным на западные 
ценности сознанием. У них 
такие же военные традиции, 
они так же крепки духом... Мы 
же один народ. 
Если говорить про иностран-
ных наемников, то я знаю, что 
среди них в составе ВСУ много 
поляков. И они — тоже серьез-
ный противник, поскольку 

хорошо подготов-
лены. Но мы все 
равно сильнее. 
Можно ли сейчас 
говорить о том, что 
ВСУ находятся 
в упадке?
Могу сказать, что 
пока ВСУ не теря-
ют своей боеспо-
собности. Запад 
продолжает их 
снабжать техни-
кой, вооружением, 
личным составом. 

То есть я бы не стал вводить 
в заблуждение общество 
о том, что перед нами маячит 
победа. Наверное, на данный 
момент речь может идти толь-
ко о приостановке боевых 
действий.
Что способно убедить Запад 
прекратить регулярно снаб-
жать ВСУ?
Переломный момент характе-
ра боевых действий в нашу 
пользу. Тогда коллективный 
Запад поймет, что спонсиро-
вать их неэффективно.  
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В результате действий россий-
ских военнослужащих киев-
ский режим потерял до 545 бо-
евиков на четырех направле-
ниях, уточнили в Миноборо-
ны. Конашенков добавил, что 
несколько атак были отраже-
ны в Запорожье. 
— Активными и слаженными 
действиями подразделений 
российской группировки во-
йск при поддержке артилле-
рии отражено восемь атак 
противника в районах насе-
ленных пунктов Работино 
и Вербовое Запорожской об-
ласти, — сказал Конашенков.
Тем временем ВСУ за прошед-
шие сутки обстреляли шесть 
приграничных районов Бел-

городской области, об этом 
сообщил губернатор региона 
Вячеслав Гладков. Он уточ-
нил, что было выпущено свы-
ше 150 снарядов
В Курске БПЛА врезался в кры-
шу здания железнодорожного 
вокзала, возник пожар, пять 
человек получили ранения от 
осколков стекла. Об этом со-
общил губернатор региона 
Роман Старовойт.
— Решительно осуждаем этот 
очередной бессмысленный 
террористический акт пре-
ступного киевского режима. 
Целясь в объект сугубо граж-
данской инфраструктуры, 
в мирных жителей Курска, 
украинские националисты 

в прямом смысле слова нанес-
ли удар по нашей общей исто-
рии, по памяти героев Вели-
кой Отечественной войны, — 
заявила официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова.
В Волновахе ДНР в день Пре-
ображения Господня состоя-
лась первая литургия в вос-
становленном храме. 
— Еще год назад этот храм 
стоял, как железный остов. 
И мы даже не надеялись и не 
знали о том, что храм будет 
восстановлен, — рассказал 
настоятель храма протоиерей 
Александр Костин.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Держим оборону, сбиваем 
вражеские беспилотники

ВС России за сут-
ки отразили 
23 атаки ВСУ 
на четырех на-
правлениях. 
Об этом сообщил 
официальный 
представитель 
МО РФ, генерал-
лейтенант Игорь 
Конашенков.

спецоперация

17 августа 2023 года. Российский военнослужащий во время боевой работы расчета реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» на базе ЗиЛ-131 в ЛНР 

ДЕНИС ПУШИЛИН 
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

С начала августа ВСУ как мини-
мум 104 раза применяли кас-
сетные боеприпасы в атаках 
по Донецку. В результате атак 
семь человек погибли, 17 по-
лучили ранения и по меньшей 
мере повреждено 74 домо-
строения. Во всех предыдущих 
конфликтах США жестко осуж-
дали любое применение по-
добных боеприпасов. Но в ны-
нешний период существуют 
не то что двойные стандарты, 
а вседозволенность, которую 
позволяют себе только США.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Август 2023 года. Доброволец Георгиевской бригады 
с позывным «Мадрид» на позиции в зоне СВО

К сентябрю, 
думаю, с нами 
будут говорить 
о приостановке 
боевых действий

Август 2023 года. Луганские мастерицы (слева направо) Ирина Бахтина, Людмила Бирюкова, 
Галина Луговая, Дарина Лавренчук и Ларина Изюмская сделали вышитую карту ЛНР
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Мероприятие начинается 
у памятника собаке Дине, ко-
торая в 1943 году сумела взор-
вать железнодорожный состав 
фашистов. И при этом оста-
лась живой и невредимой. Бе-
лый пес по кличке Хорс не-
сет в зубах корзину с цветами 
и ставит ее к подножию мо-
нумента. Хорс живет у ин-
структора Россий-
ской кинологиче-
ской ассоциации 
Юлии Камышевой.
— В славянской ми-
фологии Хорс — 
бог света, — гово-
рит Юлия. — Поэ-
тому мы так и на-
звали свою белую 
собаку. Для нас ста-
ло традицией ез-
дить на этот празд-
ник. Естественно, 
возложение цветов 
мы натренировывали. Есть ра-
бота на удержание предмета. 
Такие трюки присутствуют 
в любом курсе дрессировки.
Зрителям показывают работу 
фронтовых собак — истреби-
телей танков, связистов, сани-
таров, разведчиков, минеров, 
спасателей. На открытой пло-
щадке также проходят мастер-
классы по поиску наркотиков 
и оружия, зрителям демон-
стрируют, как в реальной об-
становке происходит задер-

жание преступников и нару-
шителей, поиск взрывоопас-
ных предметов. 
На сцену выходит кинолог-
инструктор 55-й дивизии 
Центрального округа Войск 
национальной гвардии пра-
порщик Никита Сидоров 
с овчаркой по кличке Таха 
и отрабатывают различные 
приемы. Они работают вме-
сте более пяти лет. Тандем 
специализируется на поиске 
и обнаружении взрывчатых 
веществ и взрывоопасных 
предметов. Вместе со своим 
хозяином Таха уже успела по-
бывать в зоне специальной 
военной операции. На ее сче-
ту более 100 боевых выходов, 
в результате которых были 
обнаружены десятки взрыво-
опасных предметов, схронов 
с оружием и боеприпасами. 
Отрабатывает приемы и  стар-
ший сержант Руслан Самсит-
динов с псом по кличке Интер.
Напарники неоднократно 
принимали участие в охране 
общественного порядка 
и обеспечении общественной 
безопасности во время массо-
вых мероприятий в Москве. 

Они — постоянные участники 
всероссийских состязаний по 
кинологическому спорту, где 
регулярно занимают призо-
вые места. 
Затем начинаются показа-
тельные выступления от ин-
структоров-кинологов: чело-
век ведет стрельбу из автома-
тов, а его верный помощник 
держится рядом наготове, 
потом оба совершают син-
хронный перекат по земле, 
имитируя уход от ответного 

вражеского огня, а потом на-
чинается работа по задержа-
нию злоумышленников. В ро-
ли участницы шоу выступила 
москвичка Елена — супруга 
помощника начальника ки-
нологической службы 55-й 
дивизии Росгвардии Макси-
ма Лаухина. «Преступник» 
выхватывает из ее рук дам-
скую сумочку и бросается на-
утек. Но за ним вдогонку тут 
же пускаются четвероногие 
стражи порядка. Миг — и во-
ришка сбит с ног!
— Не боюсь собак, — призна-
ется Елена. — Но в таком каче-
стве выступаю первый раз. 
И знала, что это безопасно.
Затем на сцене начинается 
награждение победителей 
конкурса детского рисун-
ка. Среди участниц — 7-лет-
няя Варя Шабаршина. Девоч-
ка нарисовала картинку, на 
которой изобразила погра-
ничника на службе с его вер-
ным псом.
— К конкурсу специально не 
готовились, все получилось 
спонтанно, — говорит мать 
Вари Наталья Шабаршина. — 
Дочь сделала рисунок, а вос-
питательница отправила его 
на конкурс.
Участников конкурса награ-
дили дипломами и призами. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Зверски хорошая работа. Покой 
людей хранят верные стражи

ГАЛИНА ВАСИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ МУЗЕЯ ШКОЛЫ № 1293 
ГОРОДА МОСКВЫ 
Мы бесконечно благодарны 
фронтовым собакам. Напри-
мер, Дина, которой посвящен 
памятник, взорвала состав 
и осталась живой. А овчарка 
Джульбарс за годы войны об-
наружила семь с половиной 
тысяч мин. Благодаря ей были 
спасены дворцы Петергофа, 
Праги и Вены. Джульбарс был 
удостоен медали «За боевые 
заслуги». По легенде, его ра-
неного несли на руках на Па-
раде Победы в 1945 году. 
Мы сегодня продолжаем це-
нить и любить этих четвероно-
гих питомцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Четвероногие 
напарники 
участвуют 
в задержании 
преступников

На открытой 
площадке Музея 
Победы состоял-
ся фестиваль, 
посвященный 
Дню фронтовой 
собаки. Киноло-
ги и их четверо-
ногие напарни-
ки продемон-
стрировали 
свои навыки. 

дата

Велотренировки помогают 
поддерживать форму
На территории Дизайн-заво-
да прошел Велофестиваль 
в городском формате. В нем 
приняли участие как профес-
сиональные спортсмены, 
так и любители. 

Под ритмичную музыку ин-
структоры проводят с участ-
никами интенсивную трени-
ровку на велотренажерах. 
Цель занятия — задейство-
вать все группы мышц. Одной 
из тех, кто пришел на откры-
тое мероприятие в рамках фе-
стиваля, стала Оксана Черке-
сова. Девушка работает экс-
пертом по презентациям 
и аналитике в Московском 
паркинге и активно трениру-
ется в фитнес-центре, однако 
такого рода нагрузку получа-
ет впервые.
— Мне понравился уровень 
тренировки, хочется попро-
бовать еще. Люблю находить 
что-то новое, — говорит Ок-
сана Черкесова. — Это отлич-
ное занятие для выходных 
дней. Я уже посещала сайкл-
тренировку в «Лужниках», но 
этот уровень нагрузок мне 
нравится больше.
По словам одного из органи-
заторов фестиваля, Олега Ру-

дакова, цель мероприятия — 
поддерживать свое сообще-
ство по интересам, для того 
чтобы расширять границы 
опыта и впечатлений участ-
ников.
— Мы проводим различные 
мероприятия на многих пло-
щадках, запускаем фитнес-ла-
геря, велопоездки, — объясня-
ет организатор. — Сообще-
ство велосипедистов — мно-
гогранное. Есть те, кто ездит 
на арендованных велобайках, 

которые предоставляет город, 
а есть люди, которые крутят 
педали дома на тренажере или 
ходят в сайкл-студии, катают-
ся по городу в свое свободное 
время или занимаются спор-
том профессионально. Фести-
валь — это хорошая возмож-
ность объединить участников 
сообщества, познакомиться 
с яркими его участниками 
и провести время с пользой.
Некоторые участники прие-
хали на мероприятие спон-
танно. Среди них Елена Деми-
на, она занимается велоспор-
том в районе Крылатское, 
тренер предложил присоеди-
ниться к мероприятию. 
— Я уже пять лет состою 
в любительской команде по 
велосипедному спорту, — го-
ворит Демина. — У нас как 
раз проходила подготовка 
к ближайшим соревновани-
ям. Я работаю консультан-
том программного обеспече-
ния и далека от физических 
нагрузок. Спорт для меня — 
возможность выйти из дома, 
подышать воздухом и под-
держивать физическую фор-
му и здоровье.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru 

19 августа 12:00 Участница фестиваля Оксана Черкесова (на переднем плане) проходит 
тренировку на велотренажере

19 августа 13:33 Военнослужащий ВС РФ вместе со своим псом по кличке Туман и участница 
конкурса детских рисунков Варвара Шабаршина на фестивале, посвященном Дню фронтовой 
собаки, в Музее Победы

Налетай, торопись, 
изучай живопись!
В московском саду «Эрми-
таж» состоялся большой арт-
фестиваль проекта «Стихия». 
Мероприятие объединило 
начинающих и профессио-
нальных художников. 

На скамейках, раскладных 
стульях, пуфиках и даже про-
сто на газоне — везде распо-
ложились художники, чтобы 
пополнить коллекцию своих 
работ парочкой новых. На 
холстах и страницах скетчбу-
ков появлялись цветы, архи-
тектурные объекты или заду-
мавшийся прохожий — все 
под присмотром профессио-
нальных художников.
Тонкими кисточками и кон-
чиками ногтей девушки дори-
совывают летний карельский 
пейзаж с фотографии, кото-
рая служит референсом. Ни 
у одной девушки работы не 
похожи друг на друга. У одной 
художницы рисунки перели-
ваются всеми цветами, как 
бабочка, у другой — меланхо-
личны, из-за оттенков серого. 
— На референсе запечатлено 
предзакатное время, вечер, 
когда солнце еще не взошло. 
И мне бы хотелось научить 
художников передавать со-

стояние этого вечера, еще не 
наступил закат, но вот-вот 
начнется, — рассказывает ве-
дущая мастер-класса, худож-
ница Ирина Кулемина. — 
Есть определенная цветовая 
гамма. Например, на небе не 
просто синий, а с крупинкой 
фиолетового. Главное — по-
добрать нужный оттенок.
В этом месяце проекту «Сти-
хия» исполнился год, и орга-
низаторы постарались как 
следует отметить первый день 
рождения. 
— Начинать рисовать можно 
в любом возрасте, хоть 
в 70 лет,  — рассказывает член 
творческого Союза художни-
ков России и Международной 
федерации художников, по-
четный педагог дополнитель-
ного образования РФ Алина 
Клейнер. — Живопись каждо-
му открывается по-разному, 
в зависимости от возраста. 
Нужно выбрать материалы, 
познакомиться с ними и ни-
когда не бояться. А еще — уча-
ствовать в различных конкур-
сах для художников, чтобы не 
рисовать «в стол».
МАРИЯ НЫРКОВА, юнкор 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@vm.ru 

Выявить и исправить ошибки 
космической миссии

Подлинный король 
второго плана

Вчера пресс-служба Роскос-
моса сообщила о столкнове-
нии автоматической меж-
планетной станции «Лу-
на-25» с поверхностью спут-
ника Земли. АМС прекратила 
существование. 

В госкорпорации уточнили, 
что 19 августа была предусмо-
трена выдача импульса для 
формирования предпосадоч-
ной эллиптической орбиты. 
Но около 14:57 по московско-
му времени «связь с космиче-
ским аппаратом «Луна-25» 
прервалась».
— По результатам предвари-
тельного анализа, в связи с от-
клонением фактических па-
раметров импульса от расчет-
ных КА «Луна-25» перешел на 
нерасчетную орбиту и пре-
кратил свое существование 

в результате столкновения 
с поверхностью Луны, — сооб-
щили в Роскосмосе.
Как считает заслуженный ис-
пытатель космической тех-
ники Евгений Боровков, этот 
случай никак не отразится 
на репутации отечественной 
космической отрасли. 
— Меня эта новость не шоки-
ровала. Всегда важно пони-
мать, что могут быть риски, 
связанные, например, с тех-
нологическими особенностя-
ми, — отметил Евгений Бо-
ровков. — На мой взгляд, 
к этому случаю нужно подой-
ти с аналитической точки зре-
ния. То есть просто выявить 
все ошибки и постараться 
устранить их в будущем, что-
бы избежать последствий.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Ушел из жизни народный ар-
тист России Игорь Ясулович 
(на фото). В сентябре ему бы 
исполнилось 82 года. 

Коллегии советского актера, 
игравшего в таких культовых 
фильмах, как «Бриллианто-
вая рука» и «12 стульев», по-
делились воспоминаниями 
о нем. Актриса театра и кино 
Лариса Лужина выразила 
свои соболезнования родным 
и друзьям Игоря Николаеви-
ча. Она рассказала «ВМ», что 
с Ясуловичем знакома была 
еще с юности.
— Мы из одной школы, из од-
ного драматического кружка 
в Таллине, где любовь к теа-
тральному искусству нам при-
вил Иван Данилович Рассома-
хин, — вспоминает Лариса 
Лужина. — После школы все 
кружковцы поступили в теа-
тральные вузы: Игорь чуть 
раньше меня.
По мнению актрисы, вклад 
Игоря Ясуловича в отечествен-
ное киноискусство очень зна-
чителен. 
— Пусть он сыграл немного 
ролей в кино, но они продол-
жают оставаться в памяти 
зрителей. Не случайно его на-
зывали королем второго пла-
на. Одна его роль инженера 
Щукина из «12 стульев» чего 
стоит, — говорит Лариса Лу-
жина.  — Игорь был очень та-
лантливым и довольно разно-
сторонним человеком, кото-
рый хорошо владел техникой 
речи, искусством пантомимы.
Особый талант в актерском 
мастерстве отметил и его кол-
лега, народный артист России 
Валентин Смирнитский.
— Я очень хорошо был знаком 
с Игорем, потому что работа-
ли вместе. Он был человеком, 
который довольно серьезно 
относился к своей профес-
сии. Именно такой подход по-
мог ему стать настоящим ак-
тером, порой даже фанати-
ком своего дела, — отмеча-
ет он. — Хочу сказать, что он 
был довольно порядочным 
и честным человеком. Интел-

лигентным и в какой-то степе-
ни даже мягким. Я всегда ува-
жал таких, как он. Думаю, что 
Игорь Ясулович — пример 
подражания для других акте-
ров театра и кино.
О смерти народного артиста 
России Игоря Ясуловича стало 
известно 19 августа. За день 
до этого, как сообщают в от-
крытых источниках, его го-
спитализировали в одну из 
столичных клиник. Врачи ди-
агностировали острое по-
вреждение почек. Игорю Ни-
колаевичу провели несколько 
операций. Затем у него ухуд-
шилось состояние. Артиста 
перевели в реанимацию, но, 
несмотря на усилия медиков, 
он скончался.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вечная классика объединяет 
разные поколения
В рамках Московского урба-
нистического форума в парке 
«Зарядье» открылся Фести-
валь юношеских оркестров 
мира. Художественным руко-
водителем стал дирижер 
Юрий Башмет. 

На площадке под открытым 
небом, в Большом амфитеа-
тре «Зарядья», потихоньку со-
бираются и занимают свобод-
ные места зрители. Многие 
пришли целыми семьями, 
с детьми, бабушками, дедуш-
ками.
— Очень важно сейчас расска-
зывать поколению о классике. 
Однажды я спросил у своих 
учеников: «Кто написал «Ро-
мео и Джульетту»? И никто мне 
не ответил, — сказал Юрий 
Башмет, обращаясь со вступи-
тельным словом к участникам 
и гостям фестиваля.
Пьесе Шекспира «Ромео и Джу-
льетта» и посвятили первый 
день фестиваля. Молодые му-
зыканты Всероссийского юно-
шеского симфонического ор-
кестра открыли концерт темой 
Сергея Прокофьева «Монтеки 
и Капулетти». По словам Юрия 
Башмета, чтобы добиться нуж-
ного звучания, он при обуче-
нии музыкантов использует 
свои методы, в том числе и ме-
тафорично объясняя послед-
ствия возможных ошибок.
— Был такой момент, когда 
дошли уже до апофеоза в «Ро-
мео и Джульетте» Петра Чай-
ковского, я говорю ученикам: 
«Представьте себе, что бале-
рина разбежалась, подпрыг-
нула, крутится в воздухе, по-
том партнер должен ее пой-
мать, но он отвлекся, и она 
упала. Вы этого хотите?» 
И они сразу заиграли так, как 
надо, — рассказал маэстро.
Выступление оркестра под-
держали зрители, пришедшие 
на концерт. После каждой ча-
сти композиции они кричали 
«Браво!» и одаривали музы-
кантов аплодисментами.
Кстати, сам Всероссийский 
юношеский симфонический 
оркестр в ноябре прошлого 
года отметил свой первый се-
рьезный юбилей — 10 лет 
с момента создания коллекти-

ва. Оркестр был сформирован 
на основе уникального по 
масштабам всероссийского 
конкурса. 
— В нашем оркестре только 
лучшие люди страны. Они 
прошли отбор в своих регио-
нах, — отметил Юрий Баш-
мет — Тем, кто не прошел, мы 
даем мастер-классы, и они 
проходят на следующий год. 
Среди участников фестива-
ля — юношеские симфониче-
ские оркестры из Алжира и Уз-
бекистана, арабский юноше-
ский симфонический оркестр, 
молодые музыканты из Китая, 
Республики Корея, Молдовы, 
Сербии, Чили, ОАЭ, Израиля, 
Колумбии, Боснии. Всего на 
фестивале приняли участие 
музыканты из 18 стран мира. 
Фестиваль в «Зарядье» прохо-
дил до 20 августа. Свою музы-
ку представил и алжирский 
юношеский оркестр под руко-
водством Салима Дада. Кол-
лектив исполняет не только 
музыку Петра Чайковского, 
но и свои народные африкан-
ские композиции. В послед-
ний день фестиваля выступил 
Константин Хабенский, кото-
рый прочитал сказку «Петя 
и волк» под музыку юношеско-
го оркестра России. 

— Проведение ежегодного 
Фестиваля юношеских орке-
стров мира в Москве мы рас-
сматриваем как новый этап 
развития коллектива, — отме-
тил Юрий Башмет.
Также во время фестиваля 
состоялась премьера концер-
та Юношеского симфони-
ческого оркестра Республи-
канской специализирован-
ной музыкальной школы 
имени В.  Успенского из Узбе-
кистана.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru 

Одним из важных пунктов 
мероприятия стал заезд 
велосипедистов из «Луж-
ников» до территории Ди-
зайн-завода. В рамках 
фестиваля прошла лек-
ция-инструктаж о базо-
вых навыках ремонта 
и ухода за велосипедом. 
Гости мероприятия по-
смотрели фильм о вело-
культуре и посетили вы-
ставку плакатов, посвя-
щенных этому виду транс-
порта.

справка

В минувшие выходные 
в музее-заповеднике 
«Горки Ленинские» состо-
ялся IX международный 
фестиваль «Джазовые се-
зоны». На мероприятии 
выступили Московский 
джазовый оркестр 
под управлением народ-
ного артиста России Иго-
ря Бутмана и десятки дру-
гих лучших российских 
и зарубежных джазовых 
музыкантов.

кстати

18 августа 22:14 Дирижер Юрий Башмет и концертмейстер 
ВЮСО Иван Кузнецов (слева) выступают на открытии 
Фестиваля юношеских оркестров мира в «Зарядье»

утрата

лучшие фильмы
■ Золотой теленок 
(комедия, 1968 год)
■ Щит и меч 
(драма, 1968 год)
■ Бриллиантовая рука 
(комедия, 1969 год)
■ Обратной дороги нет 
(военный, 1971 год)
■ Гостья из будущего 
(фантастика, 1984 год)
■ Как шутят в Одессе 
(комедия, 1989 год)
■ Петербургские тайны 
(драма, 1994–1998 годы)
■ Всегда говори 
«всегда» 
(драма, 2003 год)
■ Ванька Грозный 
(комедия, 2009 год)
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Мрак душевный 
затягивает

Интернет попал 
под подозрение

Уныние — один из смертных грехов. Предаваться ему бы-
вает сладостно — когда изредка и без фанатизма. Интерес-
но, что на уныние бывает мода: так, Пушкин насмешливо 
пишет в «Евгении Онегине» про «недуг… подобный аглиц-
кому сплину, короче, русская хандра». Можно вспомнить 
и бледных девиц и юношей начала двадцатого века — с го-
рящими глазами, печальных, экзальтированных. Юности 
вообще свойственно «играть в хандру». Когда разговоры 
о смерти и бренности существования, о несчастной, как 
правило выдуманной, любви... Театральное представле-
ние об унынии и надуманные страдания абсолютно не по-
хожи на тяжелую болезнь, депрессию. Депрессия высасы-
вает все силы. Я видела лишь однажды полную когда-то 
энергии женщину средних лет, погрузившуюся в эту жут-
кую пучину тоски, на взгляд окружающих необоснован-
ной. Она просто лежала лицом к стене и не могла заста-
вить себя подняться, даже чтобы попить воды: не было 
сил. А ей говорили: взбодрись! Иди погуляй! Посмотри 
кино! И только потом, испугавшись, подключили врачей 
и серьезные таблетки. Несколько месяцев работы фарм-
индустрии, и моя Маша как-то вернулась к жизни. И все 
равно какая-то надломленность в ней осталась. 
Вот что такое настоящая депрессия, болезнь. К какой кате-
гории отнести уныние? Сплин, капризы, дурной характер, 
раздражительность на все, что окружает, или вот этот бо-
лезненный депрессивный адок? Согласно опросу ВЦИОМ, 
40 процентов опрошенных считают, что унывать порой 
можно. Но подавляющее большинство, 55 процентов, по 
всей вероятности, уверенные в себе оптимисты, утверж-
дают, что нельзя давать себе унывать. И чтобы тоски из-
бежать, надо заставлять себя действовать. Интересно, что 
чем старше человек, тем больше он склонен источать оп-
тимизм. В группе до 25 лет «подепрессовать» считают нор-
мальным аж 61 процент — в два раза чаще, чем люди более 
старшего поколения. Что ж, молодежь и правда больше 
сосредоточена на внутреннем мире, эмоциях. Пока ты мо-
лод, ты можешь себе позволить прожигать время впустую, 
тратить на романтические страдашки. Живи Евгений 
Онегин в наши дни, он тоже обожал бы фильм Ларса фон 
Триера «Меланхолия» и посещал бы психолога.
А преподобный Амвросий, оптинский старец, прототип 
старца Зосимы из «Братьев Карамазовых», порицая уны-
ние, тем не менее считал его неизбежным. «Ты жалуешь-
ся на мрак душевный. На это отвечаю тебе словами пре-
подобного Макария Египетского, который говорит, что 
тело человеческое создано из земли, а для земли, чтобы 
она произращала плоды, потребны не одна весна и лето, 
а также осень и зима и еще не всегда ясная погода».
Интересная закономерность: с разной периодичностью 
в уныние впадают больше половины опрошенных — 
60 процентов, при этом в перманентной тоске живут 3 про-
цента, несколько раз в месяц — 12 процентов. А 38 процен-
тов не унывают никогда, всегда бодры, веселы, если не 
врут. Женщины депрессуют чаще мужчин, горожане — ча-
ще жителей сельских районов. Идеальный образец жерт-
вы хандры — юная девушка из мегаполиса. Пусть поде-
прессует. Потом выйдет замуж, нарожает ребятишек 
и превратится в ту, которая коня на скаку остановит, в го-
рящую избу войдет. Ей будет некогда скучать. Помидоры 
сами себя не замаринуют, борщ сам себя не сварит. Боль-
шая часть наших женщин еще и успешно строят карьеру. 
И детьми занимается, как правило, мать. К тому же надо 
держать себя, стараться выглядеть свежо, улыбаться во 
всех ситуациях. Мы, женщины, умеем «держать удар». Это 
умение приходит с годами — мало кто рожден заядлым 
оптимистом. Пусть девчонки поноют. Пока молодые…

Министерство внутренних дел России предложило вне-
сти поправки в Закон «Об оперативно-разыскной дея-
тельности». Цель благая — расширить доступ к информа-
ции при расследованиях. Если поправки пройдут все за-
конодательные процедуры, силовики будут без решения 
суда, исключительно в интересах следствия, получать 
доступ к данным граждан, которые хранятся у операторов 
связи в дата-центрах и облачных хранилищах.
Инициатива МВД является логичным продолжением так 
называемого пакета Яровой, который обязывал операто-
ров связи хранить все данные в течение шести месяцев. 
Закон был принят в 2016 году и вызвал горячие дебаты — 
расценивалось как покушение на личные свободы граж-
дан. Но тогдашний уровень киберпреступности по срав-
нению с нынешним — детские игрушки. Виртуальная 
уголовщина растет быстрее грибов после августовского 
дождика. Хотя надо сделать поправку: грибы эти липкие 
и ядовитые, самые отравленные мухоморы. 
Трудно найти гражданина, который не подвергался бы 
телефонным атакам кибермошенников. Часто по не-
сколько раз на дню. Особенно страдают от этого наши 
пенсионеры, которым трудно приноровиться к жестокой 
поступи технологического века. Распространились ин-
тернет-преступления с использованием частных сетей 
(VPN). В 2022 году, по данным МВД, было выявлено 
522 тысячи таких нарушений. Это 22 процента общего 
количества преступлений в стране. Иными словами, 
в XXI столетии каждый пятый уголовник сидит за ком-
пьютером и вполне, по прежним категориям, может быть 
отнесен к категории «ботаников». Уголовники из блатно-
го мира уходят в прошлое, как трубочисты, водовозы 
и фонарщики. Сутулый очкарик — новый образ уголовно-
го авторитета. Еще недавно, в годы общего упоения и по-
вальной влюбленности в горизонты интернета, невоз-
можно было представить, что мы столкнемся с повторе-
нием вечной истории о монстре Франкенштейна, кото-
рый преследует создателя…
В проекте МВД говорится о широком распространении 
преступлений с использованием банковских карт, интер-
нета, компьютеров и мобильных устройств. Но из-за от-
сутствия у оперативников законных механизмов для по-
иска преступников 71 процент уголовных дел, то есть две 
трети, оказались в настоящее время приостановлены. 
МВД полагает, что кибермошенники живут припеваючи, 
потому что у силовиков нет на них управы. Вроде как ло-
вить рыбу портфелем. 
Удалить следы преступления с электронных устройств 
проще и быстрее, чем стереть отпечатки пальцев с тради-
ционных орудий. Разрешение суда превращается в ин-
дульгенцию. Пока суд да дело, режим реального времени 
не сработал, информация утекла бесследно. Мы все смо-
трим детективы и знаем, что преступления раскрываются 
по горячим следам. Силовики уверены: суровая жизнь 
диктует новые требования и интернет должен стать до-
ступным для оперативно-разыскной деятельности. Одна-
ко наша драматическая история не позволяет забыть, что 
бесконтрольность силовых структур, которые провозгла-
шают высокие и благородные лозунги, может привести 
к страшным трагедиям. 
Предложение МВД о доступе к электронным устройствам 
граждан без судебного решения необходимо проверить 
на соответствие Конституции РФ. Тайна переписки — од-
на из гарантий, которая записана в отдельной статье рос-
сийской Конституции. А еще Конституция должна укре-
плять правосудие. А оно пока слишком часто не может 
дотянуться до киберпреступников.

Врачи древности, как известно, сами изготавливали лекар-
ства: аптек тогда не существовало даже в проекте. С тех пор 
много воды утекло, производство и продажа медикаментов 
оказались столь прибыльным делом, что аптеки открылись 
на каждом углу. А теперь, похоже, капитаны этой процвета-
ющей отрасли начали задумываться, что не худо было бы 
подчинить себе и… врачей.
Сопредседатель Всероссийского союза пациентов, профес-
сор Самарского медицинского университета Ян Власов со-
общил, что, по его сведениям, часть аптечных сетей собира-
лись открыть на своих площадях терапевтические кабине-
ты. Дело в том, что с 1 сентября аптеки обязаны вносить 
в электронную базу движения лекарств данные о предъяв-
ленных рецептах. Не секрет, что перегруженные работой 
врачи стараются рецепты не выписывать, некоторые даже 
забыли правила их оформления. Да и не все больные ходят 
в поликлинику. Поэтому провизоры закрывают глаза на от-
сутствие рецепта, если это, конечно, не препарат, требую-
щий особого учета и контроля. Но с электронной базой так 
не прокатит. Свой врач решил бы эту проблему, выписывая 
рецепты хоть каждому посетителю аптеки.
Паника, впрочем, оказалась преждевременной. Росздрав-
надзор заявил, что речь идет лишь о трех категориях ле-
карств — сильнодействующих, отпускаемых по льготным 
рецептам и дистанционным способом. Неясно, было ли так 
задумано изначально, или уважаемое ведомство только сей-
час осознало, с какими проблемами столкнется здравоохра-
нение в случае тотального ужесточения контроля. Но не это 
главное. Важнее другое: сомнительная инициатива дала 
толчок к осуществлению хрустальной мечты владельцев все-
го аптечного бизнеса. Чтобы аптеки не только отпускали 
лекарства, но и назначали их больным.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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4 июля 1926 года. Именно по инициативе писателя Максима Горького (Алексея Максимовича Пешкова) было 
создано издательство «Всемирная литература», которое публиковало мировую классику, детские книги, со-
временные произведения. Горький мечтал о «новом человеке», просвещенном в культуре и искусстве.

Принцип 
разделения врачей

Не секрет, что провизоры занимаются этим и сейчас. Советуют, 
к примеру, вместо выписанного врачом оригинального дорого-
го препарата взять дженерик, уверяя, что это то же самое, но 
значительно дешевле (эффективность заменителя может быть 
ниже, а побочных эффектов больше, но об этом молчок). Обыч-
но клиенты охотно ведутся на такие предложения, наивно веря, 

что добрый фармацевт хочет помочь им сэкономить на лече-
нии. На самом же деле у аптеки подписан маркетинговый 
договор с производителем дженерика, провизор материаль-
но заинтересован в продаже. Попутно посетителю настой-
чиво предлагают (если не сказать навязывают) что-то до-
полнительно: «полезные бактерии» к антибиотикам, вита-
минные комплексы, препараты для защиты печени и желуд-
ка. И ведь все с самыми добрыми намерениями!
А теперь представьте, что начнется, если в аптеке будет де-
журить собственный врач. Выписка рецептов станет лишь 
его формальной задачей. А основной — реализация тех пре-
паратов, которые надо продать. И ведь не подкопаешься, 
врач имеет полное право назначить что угодно. При этом за 
результаты лечения он отвечать не будет — какой может 
быть спрос с консультанта в торговом зале?! Такие лайт-
консультации наверняка окажутся востребованы людьми, 
которые терпеть не могут ходить по врачам. А тут достаточ-
но заглянуть на пять минут в аптеку.
Ну и, наконец, еще один важный аспект. Появление новых 
врачебных должностей в аптеках будет способствовать даль-
нейшему оттоку специалистов из лечебных учреждений, 
особенно из глубинки. Выписывать рецепты куда проще, 
чем лечить больных по-настоящему.
В любом правовом государстве действует принцип разделе-
ния властей. Разные ветви власти независимы и контроли-
руют друг друга, иначе злоупотребления неизбежны. Так, 
наверное, должно быть и в здравоохранении. Если врач пря-
мо задействован в продажах конкретного лекарства, его па-
циента не ждет ничего хорошего. Казалось бы, сейчас, после 
разъяснения Росздравнадзора, можно спокойно выдохнуть. 
Но надо хорошенько подумать, как в принципе предотвра-
тить появление врачей в аптеках.
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105 лет назад, когда в России шла Гражданская война и было 
непонятно, что будет дальше, в Петрограде по инициативе 
Максима Горького было организовано издательство «Все-
мирная литература». Это был один из грандиозных проектов 
Наркомпроса. Давняя мечта Горького — «новый человек» — 
должен был ориентироваться в искусстве и культуре как ры-
ба в воде. Знакомство с мировой классикой поднимало его 
классовое сознание на глобальный уровень.
Планы нового издательства были грандиозны: полторы ты-
сячи томов лучших произведений мировой литературы за 
два минувших столетия. Помимо этого планировалось из-
дание двух с половиной тысяч книг «тонкой» серии «Народ-
ной библиотеки» для массового читателя. В ней предполага-
лось публиковать не только классическую литературу, но 
и занимательные, исторические, юмористические и прочие 
произведения, способные вызвать интерес читателя.
Горький — один из крупнейших писателей-реалистов своего 
времени — любил размах. Поставив во главе издательства 
Александра Тихонова (Сереброва) — бывшего редактора от-
делов беллетристики в большевистских газетах «Правда» 
и «Звезда», он привлек к работе известнейших деятелей рус-
ской культуры и науки: поэтов Николая Гумилева и Алексан-
дра Блока, литературоведа и переводчика Михаила Лозин-
ского, писателей Евгения Замятина и Корнея Чуковского, 
ведущих академиков — литературоведов. Мировую класси-
ку предполагалось издавать со вступительными очерками 
и научными комментариями. Не забыли и про современ-
ную, детскую литературу. Книги выходили в рамках серий 
«Новости иностранной литературы» и «Детские книги».
В начале ХХ века книгоиздательское дело в России было на 
подъеме. «Всемирная литература» использовала полиграфи-
ческую базу крупнейшего в то время полиграфического ком-

Товар вечной 
необходимости

плекса «Копейка», издававшего дешевые и хорошо оформлен-
ные книги для народа. Горький, несмотря на скорый (после 
публикации критикующих власть «Несвоевременных мыс-
лей») отъезд за границу, серьезно и вдумчиво занимался орга-
низацией литературной жизни в стране победившего социа-
лизма. Издательство «Всемирная литература» просуществова-

ло до 1924 года. Его традиции под началом того же Тихонова 
(Сереброва) продолжило позже другое советское издатель-
ство 1930-х годов Academia. Выпущенные им книги и сегод-
ня в большой цене у букинистов. Другим масштабным про-
ектом Горького стал в 1927 году журнал «Роман-газета». Ти-
раж этого, отпраздновавшего в прошлом году 95-летие, из-
дания в 1970–1980-е годы доходил до 4 миллионов 
экземпляров. С ностальгией вспоминается и главный лите-
ратурный проект Горького — созданный в 1934 году Союз 
писателей СССР.
Издательство «Всемирная литература» за время существова-
ния успело выпустить более сотни томов мировой классики. 
Вышли книги Джека Лондона, Герберта Уэллса, Эдгара По, 
Вальтера Скотта, Оскара Уайльда, Бернарда Шоу и других 
авторов. В суровые дни Гражданской войны и военного ком-
мунизма издательство не дало умереть с голоду многим дея-
телям русской культуры, о чем они (Корней Чуковский, Ми-
хаил Лозинский, Евгений Замятин, Зиновий Гржебин) поз-
же с благодарностью писали в своих воспоминаниях. Горь-
кий сумел выбить для сотрудников «Всемирной литературы» 
продовольственные пайки, обеспечить им определенный 
(оберегающий от произвола) статус. 
Дело Горького в советское время продолжило издательство 
«Художественная литература», выпустив в 1967–1977 годах 
200 томов «Библиотеки всемирной литературы» (БВЛ). Се-
годня разноформатные серии мировой классики выпускают 
издательства АСТ, «Эксмо», «Азбука» и другие. Социологиче-
ские опросы свидетельствуют, что классическая литература 
всегда востребована читателями. Она входит в список това-
ров первой (вечной) необходимости, потребление которых, 
как считают экономисты, «при изменении доходов населе-
ния существенно не меняется».

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.
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Владимир Вишневский: И на энергии 
сожаления можно чего-то достичь!

К тому же много лет с его име-
нем связаны исключительно 
позитивные эмоции, ведь 
Вишневский как никто умеет 
«улыбнуть». С давним другом 
«Вечерней Москвы», тонким 
знатоком языка и просто хо-
рошим человеком Владими-
ром Вишневским мы погово-
рили накануне его юбилея. 
Можно начать неожиданно? 
Сейчас многие литераторы оза-
бочены серьезными перемена-
ми в русском языке. Вы — при-
знанный стилист, знаток «ве-
ликого и могучего». Так что 
с языком, по вашему мнению? 
У меня базовое и выстрадан-
ное убеждение, что язык на 
едином и взбудораженном 
пространстве нашей роди-
ны — самая успешно работаю-
щая отрасль. «…Язык наш — 
гений креатива, нет круче от-
расли в стране». Не устаю по-
ражаться тому, как он все 
вбирает в себя и перемалыва-
ет себе на пользу. А сейчас 
огромные перемены претер-
певают брутально-динамич-
ные глаголы. Как я написал 
однажды, «мозги ведь тоже 
транспортное средство, всегда 
есть шанс и въехать, и до-
гнать». Знаково звучат уже 
глаголы «отжать», «прода-
вить», «прессовать» или 
«слиться». «Изящное искус-
ство слиться». Пришли в нашу 
жизнь и новые глаголы, вклю-
чая невеселый «двухсотить», 
«затрафеить»; увы, новые 
смыслы обрели глаголы «раз-
гонять» или «утилизировать». 
Глаголы — это самый опера-
тивно реагирующий, так ска-
зать, передовой отряд языка. 
А новые слова, которые снача-
ла возникают как сленг, а по-
том утверждаются в языке как 
полноправные?! Я не раз уже 

говорил, что пришедшее из 
молодежного языка слово «об-
лом» ныне звучит уже как пол-
ноценное и очень русское, 
угрюмое слово. Моя строка 
«В готовности к облому — на-
ша сила…» довольно часто ци-
тируется, особенно она была 
популярна в пандемию. А есть 
и такие стихи: «Любые попра-
вимые обломы уберегают от 
непоправимых». И как бы из-
начально не относиться к сло-
ву «движуха», сегодня оно 
вошло в речь, такое русское, 
веселое и — полноправное. 
В общем, сегодня язык на-
столько гибкая и мобильная 
структура, настолько живой 
организм, что это рождает 
ощущение оптимизма: с та-
ким языком — не пропадем. 
Под влиянием размышлений 
об этом я даже стал дописы-
вать некоторые стихи. Напри-
мер, давнее — о том, что «у нас 
в любое время года задача — 
перезимовать». 

Язык наш — 
он сурово-зимний,
В стихах ли, 
в разговорной прозе 
Нормально варежку 
разинуть, 
А то и афоризм сморозить. 
Сморозить — и похолодеть… 

Вот в этом — зимняя суть на-
шего языка… 
Зимняя суть языка — это 
сильно. 
Но это так! А еще я от юбилея 
к юбилею работаю над тракта-
том, который основывается на 
известных со школьной ска-
мьи словах Тургенева о рус-
ском языке и называется «Ве-
лик, могуч, свободен, как мне 
дорог Язык, где нет сегодня 
оговорок». Эти оговорки, ко-
торые поначалу забавляют, 
а затем уже воспринимаются 
как алгоритм новейшей исто-
рии, как, например, преслову-
тое «но что-то пошло не так». 
В общем, язык наш неотменя-
ем и незаменим, на том стоим. 
А можно немного свеженьких 
неологизмов от Вишневского?  
Амбицепсы. Душещипач. Ше-
девраль. Клептовалюта. Мил-
лиардервиш. На...баловень 
судьбы. Язык сам склоняет 
к языковому творчеству! Бит-
коитус. Культурникет. Кно-
гент. Мемоварня. Такие вот 
прямы лингвистиции.
Мемоварня, ой, не могу… Умо-
рили. 
Полный текст звучит так: «Все 
ж запасает соцсеть словар-
но — и знаковальня, и мемо-
варня». 

Но вернемся к серьезному — 
юбилей-то знаковый! И это 
всегда пусть промежуточное, 
но подведение итогов. Вы ци-
тируемы, любимы, многое 
из написанного вами ушло 
в народ… Кстати, а ведь в мо-
лодости вы и песни писали? 
Почему с ними как-то не зала-
дилось? 
Да, в юности было желание 
написать песню, и я много об-
щался с модными композито-
рами, но они всегда пытались 
направить меня на путь напи-
сания подтекстовок, то есть 
сочинительства на готовую 
музыку. У меня так не получа-
лось — не мог я писать слиш-
ком просто, и мне хотелось, 
чтобы первичным в песне все 
же был текст, как произошло 
с песней на мои стихи, кото-
рую исполнял незабвенный 
Николай Караченцов, — «Как 
ни в чем не бывало». В общем, 
опыт песенный у меня был — 
с Добрыниным, Журбиным 
и Островской, но поэтом-пе-
сенником, увы или ура, я не 
стал.

Зато вас упорно записывали 
в поэты-сатирики. 
А что, я им и бывал! А еще 
я как-то прочел о себе, что 
Вишневский — это эпиграф. 
Не надо на это обижаться! 
Ваши знаменитые одностишия 
действительно ушли в народ. 

И это правда. Одно разухаби-
стое радио как-то активно ис-
пользовало мои стихи в эфире 
без спроса и без упоминания 
автора, я с ними почти уже су-
дился, а их главный редактор 
во всеуслышание заявил: 
«Все, что говорит Вишнев-

ский, уходит в народ, а мы бе-
рем у народа!» Я был одним из 
самых расхищаемых поэтов, 
включая моностихи, а кроме 
того, мои строки многим при-
писывали — тому же Губерма-
ну, который стоически мол-
чал о том, что это не так. Но 

в последние годы 
наметилась обрат-
ная тенденция: 
когда появляется 
что-то хорошее, 
это приписывают 
мне. Например, го-
ворят, что я напи-
сал «не надо делать 
мне как лучше, 
оставьте мне как 
хорошо» и «я не хо-
тела вас обидеть — 
случайно просто 
повезло». 

Действительно, похоже на ваш 
стиль. 
Но нам чужого не надо! Это 
хорошо, но это — не мое. И хо-
рошо, и не очень — когда тебя 
воспринимают в режиме не-
коего стереотипа: Вишнев-
ский — это короткие стихи. 

Не мне, конечно, жаловаться 
на одностишия, они сделали 
меня небезызвестным, но…   
…но прочтите что-нибудь 
другое! 
Я куда-то откуда-то вышел,
Громыхнул под ногами 
настил...
Но прорезалось шепотом 
свыше:
«Я и так тебя долго щадил».
И предстану, прикидов 
лишенный, 
И представлюсь 
Началу начал. 
«Ваша Светлость, 
я ваш береженный, 
Я меня вам беречь помогал». 
Тонко… А еще? 
Один на коне, 
а другой на мели.
А средствам всегда 
адвокатствуют цели. 
В ином возмущении 
«Как вы могли!»
Сквозит восхищение 
«Как вы сумели…» 
Блестяще! 
Спасибо, автору приятно, но 
я отношусь к себе трезво. Ко-
нечно, я горжусь, что кумир 
моей юности Евгений Евту-
шенко включил мою лирику 
в свою антологию «Строфы 
века» и удостоил меня целой 
статьи «Наш Сострадамус», 
где основательно разобрал 
почти меня всего… Понятно, 
как для меня это лестно. Кста-
ти, я отметил, что сегодня 
многие стихи для тебя же 
устаревают быстрее, чем бы-
вало. Ну время такое… «Всему 
свое невовремя».  
А еще далеко не все литерато-
ры могут похвастаться, что 
по их творчеству защищали 
диссертации… 
И это правда. Из диссертации 
«Особенности идиостиля Вла-
димира Вишневского», напи-
санной сухим, научным язы-
ком, я узнал о себе много но-
вого.  
Вы родились холодным летом 
1953 года, сформированы эпо-
хой культа поэзии 1960-х, вами 
пережиты эпохи застоя и пере-
стройки. Вишневский какого 
времени вам самому наиболее 
интересен и в каком времени 
ему комфортно? 
Наиболее «вишневский» Виш-
невский находится на стыке 
лирики, иронии, смеха сквозь 
слезы. «Пригодился где родил-
ся» растиражировано до ба-
нальности, но я понимаю, что 
могу быть понят только тут, 
и наши фантастические по 
внимательности и отклику ау-
дитории давали всегда ощу-
щение нужности, что важно, 
ведь если рискуешь выступать 

со сцены, значит, нуждаешься 
в одобрении здесь и сейчас. 
«Писатель-долгожитель — 
драма жизни: он пережил чи-
тателя в Отчизне». И это не 
басня, а серьезное опасение. 
Да что скрывать: боишься вы-
пасть из внимания, понима-
ешь, что уже есть поколение, 
которое вправе тебя не знать, 
хотя мне молодые ребята и го-
ворили: не думайте, что мы 
вас не знаем! Но когда тебя 
начинают гуглить в твоем 
присутствии — это нечто… 
А ведь хочется при всем при 
этом ни под кого не подстраи-
ваться, не угождать никому, 
не интересничать, оставаться 
собой. Сегодня сложно про-
звучать так, чтобы адекватно 
отразиться. Я стараюсь. 
А над чем работает сейчас Вла-
димир Вишневский? 
Уже зацитировано до дыр, чем 
можно рассмешить Господа 
Бога, но я все же планирую 
кое-что, и это сегодня акт оп-
тимизма. Сейчас занимаюсь 
своей «московской книгой», 
прежде всего ее формирова-
нием. В ней будут собраны 
стихи разных лет, так или ина-
че связанных с Москвой и про-
низанных «московскостью», 
сюда войдут даже стихи о сто-
лице в пору «пандемира». 
В книге предполагается и Мо-
сква булгаковская, и прозаи-
ческая глава «Месторожде-
ние — Покровка». Ну и, по-
нятно, мои новые «стихи оте-
чественной сборки». Пусть 
в «Вечерке» состоится премье-
ра названия этой книги — 
«МОСКВЕСТ».   
А вот ответьте честно: что Виш-
невский сделал в своей жизни 
так, а что — нет? 
Я как участник многих юбиле-
ев знаю этот стереотип, когда 
счастливый тостуемый объяв-
ляет не без пафоса: «Я не жа-
лею ни о чем!» Хочу сказать, 
что это не про меня. Я о мно-
гом жалею, многое хочется 
отозвать назад из прошлого, 
но оно не отзывается. Не отзо-
вешь оттуда ни своих поступ-
ков каких-то, ни своих мало-
душеств, ни ошибок. Я думаю, 
как о многом жалею, и мне 
ясно, что заточен я был очень 
на многое, но добился неболь-
шого процента из этого — не-
смотря на все вышедшие кни-
ги, премии и звания. Навер-
ное, я даже мог бы написать 
книгу сожалений. Возможно, 
я и живу на энергии сожале-
ния, и, может быть, именно 
это позволит мне добиться 
чего-то еще. Так спасибо тому, 
что есть! И спасибо жизни.

24 октября 2017 года. Поэт и прозаик Владимир Вишневский, автор многочисленных 
неологизмов, тонких одностиший и просто очень хороших стихов

Белый дым, светлый дом. Размышления о «Вольнодумцах»
В издательстве «Лимбус-
пресс» вышла книга Макси-
ма Замшева «Вольнодум-
цы»: роман необычный, яр-
кий, заставляющий спорить.  

Помните бородатый анекдот 
про то, как незадачливый па-
па пытается собрать детскую 
коляску, а у него снова выхо-
дит автомат Калашникова? 
Такова и русская литерату-
ра — как ни эксперименти-
руй, все равно получается тра-
диционный русский роман. 
Начинается все с того, что те-
ло Вики Крючковой, внучки 
генерала полиции, обнаружи-
ли в наркопритоне. Смерть 
носит насильственный харак-
тер. Убитый горем генерал по-
ручает вести дело полковнику 
Елисееву. Поначалу все ка-
жется очевидным — у хозяев 
квартиры, братьев Рахмето-
вых (интересно, спят ли они 
на гвоздях?), хлипкое алиби. 
Возможно, здесь замешаны 
«вольнодумцы» — молодые 
оппозиционно настроенные 
радикалы? Но чем дальше, 
тем сильнее полковник убеж-
дается в том, что дело запутан-
ное, а его нити ведут туда, ку-
да не следует и заглядывать. 
Тем временем на директора 
библиотеки Артема Шалимо-
ва несчастья сыплются одно 
за другим — он узнает, что его 
сестра серьезно больна, а еще 
ссорится с подругой Майей, 
политической активисткой. 
Герой бросает все и едет в Пи-
тер. Однако и там его настига-
ет странное и страшное — 
кто-то шлет ему сообщения, 
касающиеся гибели его стар-

шего брата, которого не стало 
40 лет назад. 
Собственно, роман движется 
по этим двум линиям, и про-
тагонисты будут чередовать-
ся. Они даже чем-то похожи — 
честный служака Елисеев 
и рефлексирующий интелли-
гент Шалимов. Оба любят 
свое дело, оба профессиона-
лы. Перекличка их сюжетных 
линий в первой половине 
книги на символическом 
уровне — сознательный ав-
торский прием. А ближе к се-
редине романа истории Ша-
лимова и Елисеева начинают 
перекрещиваться, обрастать 
флэшбеками и биографиями 
побочных героев. И милицей-
ский детектив и политиче-
ский триллер превращается 
в семейную сагу. Едва ли не 
все на этом каменном мосту 
оказываются связанными 
(и повязанными) различны-
ми узами — дружбы родствен-
ников, родства друзей, слу-
чайными встречами и не-
встречами... Ощущение, буд-
то пространство камерного 
детектива разрастается на 
полстраны — все мы тут, как 
говорится, или отцы, или 
дети.  Хорошо это или плохо?
Это данность, особенность 
русской литературы, ее код 
и родинка. Черно-белые исто-
рии нам неинтересны, оче-
видная мораль кажется пло-
ской. Потому «Вольнодум-
цы» — классический русский 
роман, называть который де-
тективом можно с той же ме-
рой условности, что и «Бра-
тьев Карамазовых» или «Леди 
Макбет Мценского уезда». 

Вдобавок ко всему роман 
Максима Замшева строится 
на довольно сложной и пара-
доксальной амбивалентно-
сти. С одной стороны, атмос-
фера, выписанная в нем, до 

предела сгущена — морок, ту-
ман, безнадега. С другой — 
надежду автор видит в людях: 
несчастных, запутавшихся, 
настоящих. И обо всем этом 
нужно поговорить подробнее. 
«Вольнодумцы» буквально на-
шпигованы образами тягучей 
неопределенности. Артем 
в самом начале романа едет 
в поезде (и в конце тоже будет 
ехать — его арка закольцовы-
вается), погружаясь в «болото 
вязкой дремы». Елисеев, озна-
комившись с делом, называет 
его «полным туманом». У него 
даже коллегу зовут Сергей Ту-
манов. А подругу Майи и уби-
той Вики зовут Соней, и она, 

общаясь с генералом, «погру-
зила слова в мягкое сочув-
ственное марево». Наконец, 
в конце романа герой рассуж-
дает: «Как легко оказалось 
перейти на сторону тьмы! Ви-
димо, оттого, что кругом кро-
мешная тьма». 
Все это приправляется сверху 
классическими ночными пи-
терскими пейзажами и ситуа-
циями, а также авторской 
иронией, местами довольно 
жестокой. Неохота, вялость, 
тяжесть сковывают героев, 
путают им сознание. В общем, 
все смешано, как в кабаке 
и мгле. И выхода, видимо, нет. 
Или есть? Есть. Сквозь туман 
и иронию проступают люди. 
Смешные, трогательные, за-
плутавшие и почти все, 
в общем-то, неплохие. Ну, 
болтуны, наивные, «пасут на-
роды», говорят глупыми либе-
ральными штампами — с кем 
в молодости не бывает?! Но 
и хороших полицейских 
в книге тоже предостаточ-
но — пусть кто-то запутался 
в личной жизни, а кто-то дав-
ным-давно показал себя кон-
формистом (и до сих пор му-
чается от этого). Герои шата-
ются по миру, захлебываясь 
своими секретами. Беспри-
месных злодеев в «Вольнодум-
цах» почти нет — по итогу не-
много сочувствуешь даже 
убийце. Откровенный него-
дяй и провокатор в книге все-
го один. Спойлер: у него инте-
ресная фамилия. 
А еще в романе не раз явлено 
вот какое любопытное наблю-
дение. Ведомый влюбленный 
человек (независимо от по-

ла), вступая в отношения, до-
вольно быстро перенимает 
вкусы, предпочтения, а порой 
и политические взгляды свое-
го партнера. Забавно: частая 
причина чьего-либо ради-
кального «переобувания» — 
не деньги, страх или перео-
ценка ценностей, а дела амур-
ные. С писателями это тоже 
работает, кстати — подобные 
примеры наблюдались не раз. 
В целом «Вольнодумцы» — ро-
ман глухих сомнений и слабо 
теплящихся надежд. И в исто-
рии русской литературы есть 
еще один текст, оставляющий 
схожее послевкусие. 
Тематически, конечно, тут 
нужно упомянуть «Бесов», 
и один из героев подталкива-
ет другого (и читателя) имен-
но к такой интерпретации. Но 
внутренне «Вольнодумцы» 
ближе к тургеневскому «Ды-
му» с его реваншистами-гене-
ралами, молодыми прекрас-
нодушными болтунами и ир-
рациональной историей люб-
ви. Опять же — ирония, 
образно-семантический ряд... 
И, увы, общее ощущение со-
временности как тупика, что 
там, что здесь. 
Как известно, некоторые кри-
тики «Дым» в свое время при-
няли холодно, даже враждеб-
но. Будем надеяться, что их 
современные коллеги прочи-
тают «Вольнодумцев» без иде-
ологических шор, вне дихото-
мии «свой — чужой». Хотя 
большой уверенности в этом, 
увы, нет. Дым же — ничего не 
увидать даже лицом к лицу.
ИВАН РОДИОНОВ
edit@vm.ru 
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И снова говорим 
о русском языке
С 30 августа по 1 сентября
в Москве пройдет первый 
Международный форум 
детской и юношеской 
книги «На языке детской 
литературы: сотрудниче-
ство стран СНГ и Грузии 
в сфере детской литера-
туры и чтения». Его про-
грамма, помимо сугубо 
профессиональных ве-
щей, связанных с дет-
ской литературой — пе-
ревод, иллюстрация, ди-
зайн книги, — затронет 
тему роли русского языка 
как основы межнацио-
нального общения.
■
Лидирует Федор 
Михайлович  
Стивен Кинг потерял ли-
дерство в топ-20 самых 
издаваемых авторов ху-
дожественной литерату-
ры в России. Это следует 
из статистики Россий-
ской книжной палаты 
запервые полгода 
2023 года: за январь–
июнь он опустился 
нашестое место с общим 
тиражом 240,9 тыс. эк-
земпляров. Первая 
строчка рейтинга Книж-
ной палаты теперь при-
надлежит Достоевскому, 
который в 2022 году был 
на втором месте. Навто-
рую позицию с третьей 
поднялась Агата Кристи. 
Замыкает тройку Анна 
Джейн (псевдоним писа-
тельницы Анны Потапки-
ной, в числе последних 
романов которой — 
«Твое сердце будет раз-
бито» и «Восхитительная 
ведьма»).  
■
«Сирот» не останется
Группа сенаторов и де-
путатов во главе с пред-
седателем Совета Феде-
рации Валентиной Мат-
виенко внесла в Госдуму 
законопроект, опреде-
ляющий порядок ис-
пользования произведе-
ний, авторы которых не-
известны или недоступ-
ны для переговоров. 
Благодаря этому закону 
в России можно будет 
на легальных основани-
ях использовать широ-
кий массив контента, ко-
торый ранее был исклю-
чен из оборота.
■
Все на ярмарку! 
36-я по счету ММКЯ 
пройдет с 30 августа 
по 3 сентября в Цент-
ральном выставочном 
комплексе «Экспоцентр» 
на Краснопресненской 
набережной.

Поражаюсь тому, 
как наш язык все 
вбирает 
и перемалывает 
себе на пользу

Как правило, наша традиционная страница «Литкафе» посвящена различным проблемам, которые существуют в мире литературы. Но сегодня все немного иначе: 
конечно, мы говорили с гостем нашего номера и о серьезных вещах, но и это происходило «через улыбку». Да, вас ждет встреча с одним из самых язвительных, 
но и самых солнечных и оптимистичных людей нашего времени — поэтом Владимиром Вишневским, а также рассказ о книжных новинках. 
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20 августа поэту 
Владимиру Виш-
невскому испол-
нилось 70 лет. 
Поверить в это 
трудно — ведь 
он относится 
к числу тех лю-
дей, которые 
воспринимают-
ся как «вечно 
молодые». 

юбилей

книжные новинки

Юрий Соломонов
Жизнь в первом 
чтении 

Известный журналист 
Юрий Соломонов по обра-
зованию — технарь, но 
по призванию — гуманита-
рий, один раз попробовав-
ший журналистику на вкус 
и так и оставшийся в ней 
навсегда. Герои его кни-
ги — Михаил Горбачев, 
первый и последний пре-
зидент СССР, знаменитые 
поэты — Евгений Евтушен-
ко, Григорий Поженян, 
другие яркие люди, с кото-
рыми Соломонова свела 
судьба. Яркие встречи — 
точно кусочки мозаики, 
и из них складывается яр-
кое полотно — жизнь стра-
ны в эпоху перемен, на сло-
ме строя, от эпохи застоя 
до перестройки.

Ли Гай
Прощай, 
токсичность! 

Чем дольше вы позволяе-
те токсичным эмоциям 
брать верх над вашей 
жизнью, тем меньше удо-
вольствия вы будете 
от нее получать. Об этом 
и рассказывает книга, вы-
шедшая недавно в изда-
тельстве АСТ. 
Как справляться со всевоз-
можными страхами, прео-
долевать негативные эмо-
ции и не использовать от-
говорки в качестве защит-
ных механизмов? Если вы 
хотите вернуть себе жела-
ние любить и быть люби-
мым, возможность напол-
нить жизнь яркими краска-
ми и позитивными эмоция-
ми — вы держите в руках 
нужную книгу.

Говорят, за границей стало бестселлером своеобразное 
издание «Войны и мира» Льва Толстого: великое произ-
ведение увидело свет в виде... комиксов. Ну, все быва-
ет... Мы же расскажем о традиционных изданиях. 

1 июня 2019 года. Главный редактор «Литературной 
газеты», автор романа «Вольнодумцы» Максим Замшев 
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точка Сегодня точку в номере ставят (слева направо) иерей Андрей Родионов, алтарник Игорь Турков и настоятель храма Рождества Пресвятой Богородицы во Владыкине 
протоиерей Сергий Ткаченко. Они провели Божественную литургию, посвященную дню Преображения Господня, называемого в народе Яблочный Спас. По окон-
чании церемонии отец Сергий совершил во дворе храма чин освящения плодов нового урожая. Сам праздник символизирует метаморфозы природы перед наступле-
нием осени. А традиция приносить яблоки на освящение появилась еще в ветхозаветные времена. Тогда было принято нести все, что только созревало. Именно по-
этому, кроме яблок, прихожане по сей день приносят в храм виноград, арбузы, другие фрукты и ягоды. С корзинками они выстраиваются в очередь, чтобы освятить 
свой урожай, или же оставляют фрукты на специальном столе. 

За проверку своего 
здоровья людям 
хотят платить 
деньги. И как вам ?

СЕРГЕЙ СТЕБЛЕЦОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ, ТЕРАПЕВТ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ № 1 УПРАВЛЕНИЯ ДЕЛАМИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ

Абсолютного здоровья до-
стичь практически невозмож-
но, у всех нас могут возник-
нуть патологии. Однако суще-
ствуют различные заболева-
ния, которые легче выявить 
на ранних сроках, после чего 
затраты государства на это за-
болевание снижаются. Тогда 
можно решить проблему, по-
ка она не начала прогрессиро-
вать. Так что диспансериза-
ция — это профилактика раз-
личных новообразований. 
Именно поэтому такая ини-
циатива правительства раз-
умна. Это может поднять уро-
вень выявленных заболева-
ния на 30–40 процентов.

КАРИНА ЕРЧКОВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Главный подводный камень 
выплаты за прохождение дис-
пансеризации — люди начнут 
ходить в поликлиники, когда 
надо и когда не надо. Но это 
приведет к тому, что бюджеты 
устанут за это платить. Сама 
идея мотивации граждан хо-
рошая, однако надо проду-
мать, как это будет работать. 

Важно сделать этот процесс 
урегулированным и одно-
значным. Да, такая система 
приведет к тому, что люди бу-
дут чаще проверять здоровье. 
Но стоит исключить манипу-
ляции, потому что граждане 
должны сами понимать, что 
они идут на диспансеризацию 
не просто за деньги. Тогда бу-
дет присутствовать созна-
тельность людей. 

СЕРГЕЙ ШУЛЯК
ЧЛЕН КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО МАРКЕТИНГА

Конечно, люди будут следить 
за своим здоровьем, смогут 
узнавать об отклонениях от 
нормы, которые можно будет 
устранить. Все люди ринутся 
в медучреждения. Это вызо-
вет большую нагрузку на си-
стему здравоохранения. Тогда 
возникнет вопрос увеличения 
штата в сфере медицины, ко-
торого сейчас ощущается 
большая нехватка. А люди, ко-
торым срочно нужна помощь, 
не смогут ее своевременно 
получить из-за потока диспан-
серизующихся. Сама идея хо-
рошая, но над ее реализацией 
надо еще подумать.

В Госдуме предложили платить гражданам за прохож-
дение диспансеризации по 15 тысяч рублей. По мне-
нию авторов инициативы, это принесет пользу работо-
дателям и уменьшит число пропущенных по болезни 
рабочих дней. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Разговоры 
по-взрослому
Девочка ростом с маму с плюшевым мишкой в руках во-
шла в метро и, расталкивая пожилых пассажиров, поспе-
шила занять место, причем не матери, а себе. Физически 
взрослая барышня, психологическая малышка, привык-
шая к тотальной заботе. Так случается, когда стариков 
прячут, не считают важными, чтобы не пугать детей ста-
ростью и следующей за ней смертью. Не берут на похоро-
ны даже в пятнадцать лет, да и в двадцать один не хотят 
расстраивать: пусть запомнит живым и веселым... 
По рассказам клиентов точно знаю, как сближают подрост-
ков со старшими разговоры о беде, несчастной любви, на-
деждах. Мама, оказывается, мечтала быть поэтом-песен-
ником, влюбилась во фронтовика, а бабушка любила не 
дедушку, а совсем другого человека, и жили они по сосед-
ству, окно в окно, напротив, встречались каждый день, вы-
растили не общих детей, никогда не изменяли законным 
супругам, и уехать было некуда, да и сил расстаться не хва-
тало. Не все тайное становится явным, откровения нужно 
еще заслужить. Они — это признание в любви, пусть собе-
седнику, если нельзя донести все возлюбленному. Не ду-
маю, что девочкам с плюшевыми мишками бабушки рас-
сказывают взрослые глубокие истории, берущие за душу. 
Души-то как раз у девчушки пока и нет. Сокровенные исто-
рии имеют и драматическую интонацию, которую взрос-
лые напрасно пытаются скрывать от детей. Это как суп, 
в котором нет и щепотки вредной для здоровья соли. Если 
вкушать только сладкое, можно заболеть диабетом. 
Не бойтесь создавать неудобства для детей, прося их усту-
пить место в транспорте. Возможно, вы — единственный, 
кто даст понять ребенку, что мир — не розовое облако, а бу-
кет с розами и шипами. Подарите им день необычных эмо-
ций. Жизнь без дефицита и напряжения становится пре-
сной. Счастье может быть монотонным и вызывать пресы-
щение. Исследования показывают, что уровень креатив-
ности у детей зависит от дефицитов в детстве, серьезных 
переломов: смерть или развод родителей, переезд. Потря-
сения расширяют репертуар переживаний, чтобы орга-
низм мог лучше адаптироваться. А возможность испыты-
вать целую гамму чувств сохраняется.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Тренинг
Как составить 
приличное резюме?

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
22 августа, 14:00, бесплатно 
Эксперты центра «Моя карьера» 
расскажут, как правильно 
составить и оформить резюме, 
сделав его привлекательным 
для рекрутеров. 

Мастер-класс 
Как разработать 
систему мотивации 
сотрудников?
https://afi sha.timepad.ru/
event/2540402
22 августа, 15:00, бесплатно
На мероприятии расскажут о по-
шаговом руководстве, позволяю-
щем сделать систему мотивации 
надежным инструментом само-
контроля сотрудников для улуч-
шения качества работы. 

деловая афишаСтаринной русской игре посвятили 
почтовую марку
В Министерстве спорта Рос-
сии отметили столетие го-
родков. В рамках праздно-
вания состоялась торже-
ственная церемония га-
шения почтовой марки, 
выпущенной к юбилею горо-
дошного спорта. 

Свое столетие городошный 
спорт отмечает 19 августа, 
а накануне празднования вы-
шла в почтовое обращение 
марка, посвященная этой 
игре. Ее номинал составляет 
30 рублей. На марке изобра-
жена молодая девушка, кото-
рая с размаху кидает биту, и та 
устремляется в сторону фигу-
ры «колодец». 
В церемонии гашения почто-
вой марки принял участие 
и главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов. 
— Сто лет — огромная дата. 
Так получилось, что в этом го-
ду и «Вечерке» исполняется 
сто лет, и городошному спор-
ту, — отметил Александр Ку-
приянов. — Городки — это 
большая русская традиция, 
которая возрождается. 
Также о признании городош-
ного спорта рассказал заме-
ститель генерального дирек-
тора Олимпийского комитета 
России Игорь Степанов.
— Федерация городошного 
спорта и сам вид спорта — на-
ша национальная культура, — 
уверен Игорь Степанов. — Мы 
многие годы совместно про-
водим олимпийские меро-
приятия, где участвует горо-
дошная федерация. 

По его словам, долгие годы 
как национальный вид спорта 
в программе Олимпийских 
игр продвигали самбо. 
— И я хочу пожелать, чтобы 
национальный городошный 
спорт в последующем проде-
лал этот же путь, — добавил 
Степанов. 
Прививать интерес к горо-
дошному спорту лучше всего 
ребятам со школьной ска-
мьи — таково мнение руково-
дителя Управления по работе 
с общественными организа-
циями Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церк-

ви с обществом и СМИ Дми-
трия Рощина.
— Все начинается с детства, — 
сказал Рощин. — Сегодня го-
родками заинтересуются де-
ти, завтра и весь народ. Тогда 
культура будет развиваться. 
Также участники церемонии 
посетили фотовыставку «Го-
родки — искусство побеж-
дать», которая разместилась 
в парадном фойе здания Мин-
спорта. В экспозицию вошло 
40 снимков, посвященных 
этому виду спорта.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАДЕЖДА ПАВЛОВА
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ГОРОДОШНОГО СПОРТА РФ
В стенах Министерства спорта 
мы первая федерация, кото-
рая празднует свое столетие. 
И я считаю, что это признание 
городошного спорта как сим-
вола культуры России. С этого 
момента начнется его новая 
эпоха. Городошный спорт — 
это часть культуры нашей 
страны, и из таких фрагментов 
и создается единая и целая 
Россия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Советский фильм признан лучшей режиссерской работой
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1808 год.Около населенно-
го пункта Карстула произо-
шло одно из ключевых сра-
жений Русско-шведской 
вой ны 1808–1809 годов. 
В нем сошлись русская импе-

раторская армия под нача-
лом генерала Егора Власто-
ва и шведские войска 
под командованием Хенрика 
Отто фон Фиандта. Победа 
позволила нашим военно-
служащим выделить часть 
сил длясодействия графу 
Каменскому.

1914 год.Морской летчик 
Российского императорско-
го военно-воздушного фло-

та Ян Нагурский с механиком 
Евгением Кузнецовым на ги-
дросамолете совершили 
первый в Арктике полет 
вдоль западного побережья 
Новой Земли. Он продлился 
4 часа 20 минут.

1932 год.В Венеции завер-
шился 1-й международный 
Венецианский кинофести-
валь. Лучшей режиссерской 
работой стал советский 

фильм «Путевка в жизнь» ре-
жиссера Николая Экка.

1968 год.Войска стран — 
участниц Варшавского дого-
вора вошли в Чехословакию 
и взяли ее территорию 
под контроль, начиная опе-
рацию по подавлению 
«Пражской весны».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
8/IХ веч., 9/IХ в 14 ч. и веч., 
10/IХ в 14 ч. и веч. премьера 
Маяковский.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П.И. Чайковского 
в Мос кве (филиал Российского 
национального музея музыки). 
Кудринская площадь, 46/54.
✆ (495) 605-65-15, (915) 168-07-14. 
24/VIII в 19 ч. «Я хочу, чтобы 
музыка моя распространялась». 
П. И. Чайковский. Музыка 
из опер и балетов, камерная 
музыка композитора. Владимир 
Скоморохов (фортепиано).
Зеркальный зал Москонцерта 
на Пушечной. 
Пушечная ул., 4, стр. 2. 
✆ (915) 168-07-14. 
Открытие концертного сезона 
2023 / 2024. 

27/VIII в 15 ч. «Музыка кино». 
Концерт ко Дню Российского 
кино. Песни и мелодии из оте-
чественных кинофильмов, 
телесериалов и мультфильмов. 
Вера Рыжова (сопрано), Дарья 
Беликова (сопрано), Ирина 
Гайдукова (сопрано), Лолита Бе-
галиева (фортепиано), Эльмира 
Хусаинова (фортепиано).
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11. 
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
(915) 168-07-14.
2/IХ в 15 ч. Концерт «Жемчужи-
ны барокко. Италия и Франция. 
Музыкальный поединок». 
Исполнители — солисты 
творческого коллектива «Luminis 
Artis», лауреаты Международных 
конкурсов: Марина Шиганова 
барочная скрипка), Никита За-
сыпкин (барочная виолончель), 
Валерий Харламов (клавесин).

18 августа 16:43 Главный тренер сборной России по синхронному плаванию Татьяна Данченко 
и главный редактор газеты «Вечерняя Москва» Александр Куприянов принимают участие 
в торжественном гашении почтовой марки, посвященной столетию городошного спорта

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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